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Адвокаты бывшей 
начальницы департамента 

имущественных отношений 
Министерства обороны РФ 

Евгении Васильевой подали 
ходатайство об условно-

досрочном освобождении 
своей клиентки.

И вот интрига: выпустят или 
нет? Как известно, согласно на-
шим законам, для получения 
УДО необходимо выполнение 
нескольких условий: отбытие 
половины тюремного срока, 
компенсация ущерба, харак-
теристика с места заключения 
и раскаяние в содеянном. Со-

гласно мнению адвокатов, усло-
вия эти Васильева выполнила. 
Во-первых, их клиентка честно 
отсидела половину срока под 
домашним арестом. Во-вторых, 
как утверждают юристы, экс-
чиновница выплатила ущерб в 
размере 82 млн рублей потер-
певшим по делу ОАО «Обо-
ронсервиса». В-третьих, есть 
информация и о том, что поло-
жительная характеристика от 
администрации исправительно-
го учреждения, где заключен-
ная отбывает наказание, есть.

Между тем, по версии след-
ствия, Васильева, используя слу-
жебное положение, выбирала 
наиболее ликвидные объекты 
недвижимости, принадлежа-
щие ОАО «Оборонсервис», 
после чего организовывала их 
продажу по заниженной цене. 
Похищенными активами экс-
чиновница  лично распоряжа-
лась через подконтрольные ей 
фирмы. Выиграла от этих сде-
лок Васильева явно больше 1,5 
млн долларов, которые она в 
конечном итоге выплатила в ка-
честве ущерба. Только квартира 
в Молочном переулке, по оцен-
кам риелторов, стоит больше 

250 млн рублей. Потому сумма 
в размере 3 млрд рублей, в хи-
щении которых обвинял ее суд, 
кажется нам наиболее реальной. 
Но затем сумма постепенно сни-
жалась, и сейчас оказалось до-
статочно 82 млн рублей, чтобы 
знаменитая арестантка вышла 
на свободу с чистой совестью, 
полностью возместив ущерб.

Как видим, Васильевой по-
надобилось всего около месяца, 
чтобы зарекомендовать себя 
с положительной стороны в 
глазах руководства колонии 
и получить необходимую ха-
рактеристику. Вопрос: в какой 
тюрьме так была примерна и 
послушна арестантка? В СИЗО 
в московских Печатниках или 
во владимирской женской? 
Ведь в обеих колониях экс-
чиновница провела около меся-
ца. Тогда как, по свидетельству 
очевидцев, этот срок достато-
чен лишь для того, чтобы на-
получать нареканий со стороны 
администрации из-за незнания 
тюремного распорядка.

Остается дело за малым - за 
признанием вины. Ну так за 
этим вряд ли дело станет. Ведь 
для такой циничной дамы, как 
Евгения Николаевна, это как 
раз плюнуть.

Марина Алексеева

  Как будут лечить   Громкий случай

  Это сладкое слово «свобода»

Заканчивается обще-
ственное обсуждение под-
готовленного Минпромтор-
гом проекта постановления, 
расширяющего список за-
прещенных для госзакупок 
иностранных медицинских 
изделий. Раньше он ограни-
чивался пятьюдесятью по-
зициями. Теперь его хотят 
расширить до 150. В новой 
сотне - рентгеновские аппа-
раты, протезы сердечных 
клапанов, дефибрилляторы, 
противопролежневые матра-
сы, стоматологическое обо-
рудование...

Если иностран-
ные производители, 
выпускающие про-
дукцию из «ограни-
чительного» списка, 
захотят поставлять 
в государственные 
мед учреждения Рос-
сии свою продукцию, 
они смогут участво-
вать в тендерах на 
получение контрак-
та, только если на 
конкурс поступит 
менее двух заявок от 
российских производителей.

Получение дополнитель-
ных преференций для оте-
чественных производителей, 
скорее всего, как и раньше, 
пролоббировал Союз ассо-
циаций и предприятий меди-
цинской промышленности 
России. Он весьма грамотно 
использовал политический 
момент в борьбе за место под 
солнцем. Его желание ото-
двинуть на второй план зару-
бежных коллег оказалось как 
нельзя кстати: импортозаме-
щение и «защита внутреннего 
рынка» на всех направлениях 
сегодня стали чуть ли не глав-
ной национальной идеей.

Ряд экспертов инициативу 
Минпромторга поддержива-
ют, полагая, что она может 
способствовать развитию 
отечественной медицинской 
промышленности, но боль-
шинство отнеслись к инициа-
тиве настороженно.

Представители некоммер-
ческих организаций (фонды 
помощи хосписам «Вера», по-
мощи пожилым и инвалидам 
«Старость в радость», помо-
щи детям с тяжелыми забо-
леваниями «Подари жизнь» 
и др.) обратились к премьер-

министру Дмитрию Медве-
деву с просьбой создать груп-
пу, которая доработала бы 
«ограничительный» список с 
учетом интересов пациентов. 
Эксперты НКО уверены, что 
некоторые товары рано вно-
сить в санкционный список. 
Авторы обращения приводят 
свои аргументы. Отечествен-
ных аналогов приборам для 
домашней респираторной 
поддержки нет, современным 
стандартам не соответству-
ют производимые в России 
перевязочные материалы 
(их волокнистые ткани по-

падают в раны и вызывают 
нагноения), противопролеж-
невые матрасы создаются 
из скользких материалов и 
способствуют образованию 
пролежней, аппараты искус-
ственной вентиляции легких 
российского производства у 
нас практически не использу-
ются, а те, что применяются, 
не подходят для тяжелых па-
циентов...

Между тем в России более 
9,7 тыс. человек нуждаются 
в постоянной дыхательной 
поддержке, треть из них - 
дети.

Авторы письма опасают-
ся, что принятие запрета не-
минуемо приведет к тому, что 
государственные и муници-
пальные медучреждения не 
будут вообще использовать 
зарубежное оборудование и 
другие медицинские изделия, 
а если не будет конкуренции 
с иностранными коллегами, 
оте чественные производите-
ли превратятся в монополи-
стов и станут диктовать Мин-
здраву, что и почем покупать. 
Врачам же придется брать то, 
что есть, а не то, что лучше.

Елена Казанцева

Запрет во вред?
На прошлой неделе Минпромторг предложил прекратить 
закупки импортных медицинских инструментов и 
оборудования.

Доктор медицинских наук, 
профессор, онколог 
Алексей МАСЧАН: 

«Что касается обору-
дования, то в России 
медицинская техника 
практически не произ-
водится. А если что-то 
и производится, то это 
такое убожество, что 
об этом как-то даже 
странно говорить».

12 августа в Магаданской
области 69-летний пенсионер 

застрелил 59-летнего 
врача областной больницы 

Владимира Третьякова, 
а затем и себя. Мужчине 

требовалась срочная 
операция в связи с раком 
предстательной железы, 

однако в операции ему было 
отказано.

Согласно заключению вра-
чей, у больного была гиперто-
ния, операцию под общим нар-
козом он мог и не выдержать. 
Как сообщают местные СМИ, 
в операции мужчине никто не 
отказывал, ему просто «посове-
товали пойти и нормализовать 
давление, а потом приходить на 
операцию».

«Что значит «иди, нормали-
зуй давление»? - не понимает 
андролог Андрей Грачев. - Если 
у больного было высокое дав-
ление, его обязаны были по-
ложить на терапевтическую 
койку, купировать гипертониче-
ский синдром, и через пару не-
дель - на операцию».

Беда в том, что свободной 
койки в магаданской больнице 
просто не оказалось - коечный 
фонд в этом году здорово под-
сократили в рамках проводи-
мой реформы по оптимизации 
здравоохранения. Таковы ре-
зультаты расследования, кото-
рое провели  эксперты фонда 
независимого мониторинга 
«Здоровье» совместно с Обще-
ственной палатой РФ.

Член Общественной палаты 
РФ Эдуард Гаврилов считает, что 
данный случай может оказаться 
не последним и грозит перера-
сти в тенденцию: «Пациенты, 
доведенные до отчаяния сниже-

нием доступности медицинской 
помощи, идут на крайние шаги. 
В данном случае трагедия двой-
ная: прервалась жизнь профес-
сионального врача, а пациент, 
испытывавший боли из-за но-
вообразования, не получив по-
мощи, покончил с собой. Случай 
экстраординарный».

Эксперты фонда «Здоровье» 
проанализировали программу 
«Развитие здравоохранения 
Магаданской области на 2014-
2020 годы» и установили, что в 
целях оптимизации расходов к 
концу 2013 года в регионе было 
сокращено 377 коек круглосу-
точного пребывания. На апрель 
2014 года коечный фонд в боль-
ничных учреждениях субъекта 
составлял 1914 круглосуточных 
коек и 234 койки дневного пре-
бывания. К 2018 году, согласно 
оптимизации, планируется со-
кратить еще 115 коек, 44% из 
которых станут койками днев-
ного пребывания.

«Врачей убивали и раньше, 
- признает Андрей Грачев. - Но 
здесь особенный случай. Сама 
система здравоохранения не 
дала врачу спасти пациента. Так, 
во всем мире операции на пред-
стательной железе давно уже 
делают при помощи робота да 
Винчи: если обычная операция 
длится в среднем шесть часов, 
она очень тяжелая и кровавая, 
то робот оперирует пациента 
всего за час, причем перено-
сится эта операция достаточно 
легко».

«МН» уже писал об этой 
проб леме: в России полтора де-
сятка подобных роботов, тогда 
как в США две тысячи. Стои-
мость роботической операции 
в Москве - 350 тысяч рублей. 
Это не в какой-нибудь коммер-
ческой, а в самой что ни есть 
государственной клинике: бес-

платных операций такого рода 
система ОМС просто не предус-
матривает. Так что хочешь ком-
фортно жить - плати деньги. А 
нет денег - терпи боль.

«Больной с опухолью пред-
стательной железы порой не 
просто испытывает сильные 
боли, но страдает и его психи-
ка: нередко опухоль полностью 
перекрывает мочеиспуска-
тельный канал и больной про-
сто не может мочиться. При 
этом возникает постоянное 
чувство наполненности моче-
вого пузыря - больной просы-
пается по двадцать раз за ночь, 
чтобы сходить в туалет. В итоге 
больные становятся раздражи-
тельными, измотанными. Ско-
рее всего, у погибшего пациен-
та был просто срыв психики», 
- продолжает Андрей Грачев.

А вот что пишут в своем за-
ключении Общественная пала-
та РФ и фонд «Здоровье»: Ма-
гаданская областная больница 
обслуживает население на тер-
ритории свыше 830 километ-
ров, имеет несколько стацио-
нарных отделений, в том числе 
терапевтическое всего на 12(!) 
коек, из которых четыре - 
дневного режима. Оставшиеся 
восемь коек перегружены. То 
есть брать больного было про-
сто некуда. 

Тем временем врачи Мага-
данской области жалуются: жи-
тели отдаленных районов, кото-
рых теперь из-за оптимизации 
переводят на «дневные койки», 
снимать жилье в городах не мо-
гут: денег нет. В результате им 
приходится просто отказывать-
ся от лечения. То есть завтра в 
любую российскую больницу 
может снова прийти человек с 
ружьем. И чего ждать от разбу-
шевавшегося пациента?

Анна Александрова

Больные берутся за оружие
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Васильеву выпустят по УДО?
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Как 
рассчитывались 
нормы?

Введение ограничений уже 
сравнивают с инициативами 
Никиты Хрущева - раскула-
чивание крестьян он начал в 
1958 году. «Вырубали в част-
ных дворах плодовые деревья, 
уничтожали скот. В итоге из 
сел в город переехали 50 млн. А 
если сейчас поедут из села в го-
род? Кому там нужны бывшие 
крестьяне? Сейчас и без них в 
городах безработица», - сокру-
шается глава Ассоциации кре-
стьянских и фермерских хо-
зяйств Владимир Плотников.

Законопроект, внесенный в 
Госдуму, прописывает: можно 
будет держать одновременно 
пять коз, три свиньи и десять 
голов птицы. Если же заве-
дешь 100 голов птицы, то пол-
ностью выберешь всю квоту 
и не сможешь держать боль-
ше никого, даже кролика, не 
говоря уже про поросенка.

 «Что такое сто голов пти-
цы? Из домашнего инкубатора 
выводится 100 цыплят. То есть 
вывел цыплят - и ты уже нару-
шитель, плати штраф 5 тысяч 
рублей», - возмущается фермер 
из Раменского района Марина 
Злотникова.

Сама она под ограничения 
как фермер не попадает, но 
данным нормам удивляется: 
«Авторы закона ссылаются на 
то, что якобы на владельцев 
живности жалуются соседи. 
Это чушь полная! Испокон ве-
ков деревня жила своим хозяй-
ством. Даже у нас в Подмоско-
вье хороший хозяин держит в 
среднем по 300 голов птицы, у 
меня весной берут на откорм 
сразу по 100-150 цыплят. Се-
мья съедает в день одну кури-
цу или утку. Это разве много?»

Кто выигрывает 
от сокращения 
поголовья?

Депутаты переживают: на-
селение в период кризиса рьяно 
взялось за выращивание жив-
ности. Про то, что в кризис из-за 
падения покупательной способ-
ности значительно упали дохо-
ды торговых сетей и крупных 
производителей, депутаты не 
говорят.

По сути, идет вытеснение 
мелких конкурентов в пользу 
крупных агрохолдингов. Во-
обще, вся политика импорто-
замещения ориентирована на 
крупных игроков, и разговоры, 
что подобную идею могли про-
лоббировать агроолигархи, не-
безосновательны. Вот только не 
надо прикрываться циничными 
суждениями, что власть стре-
мится улучшить жизнь простых 
сельчан. Последним только и 
остается, как собрать пожитки и 
рвануть в город за лучшей долей. 
После сокращения ЛПХ село 
умрет значительно быстрее.

В крестьянском 
подворье - полная 
антисанитария?

Еще один довод депутатов: 
в своих дворах сельчане разво-
дят инфекцию. Куры и свиньи 
у сельчан якобы больны не-
известно чем. Но и в этом во-
просе Владимир Плотников с 
законодателями не согласен: 
«Заболеваемость животных 
растет во всем мире. Но кто-то 
пытается оперировать этим, 
чтобы лоббировать свои инте-
ресы. Свиные холдинги долго 
утверждали, что африканскую 
чуму свиней распространяют 
именно крестьяне, что якобы 
на гигантских агрохолдингах 
- барьеры и зоны защиты. А 
потом в этих холдингах как по-
лыхнуло! Псков - и далее везде. 
Никакие зоны  и барьеры не 
помогли. И выяснилось, что на 
предприятиях, где сконцентри-
рованы сотни тысяч голов ско-
та, болезни распространяются 
намного быстрее, чем в лич-
ных подсобных хозяйствах».

Однако депутатам никакие 
цифры и факты не указ. Они 
уверены: «Поголовье живот-
ных и птицы находится на при-
усадебном земельном участке 
в помещениях, не приспособ-
ленных для его содержания, 
с грубейшими нарушениями 
санитарных и зооветеринар-
ных требований. Такие хозяй-
ства становятся источником 
острых инфекционных забо-

леваний животных, в том чис-
ле опасных и для человека, а 
также нарушают конституци-
онные права граждан, прожи-
вающих по соседству». Такие 
ужасы красочно расписывают 
депутаты в пояснительной за-
писке к законопроекту.

Что же касается жалоб сосе-
дей, то «МН» неоднократно пи-
сал об экологической ситуации 
в деревнях рядом с крупными 
свинокомплексами: отравле-
ние воды, воздуха и почвы во-
круг  комплекса на миллион 
голов происходит в радиусе не-
скольких километров. Жители 
деревень, оказавшихся с ними 
по соседству, не могут дышать 
и тоже пишут жалобы во все 
инстанции, но почему-то эти 
стенания не волнуют ставро-
польских или иных депутатов.

Фермер Вячеслав Телегин 
согласен: в Европе и США тоже 
есть ограничения на содержа-
ние скота и птицы. В ЕС, если у 
тебя земли больше чем 1 га (в 
США - 2 га) и ты продаешь про-
дукции больше чем на 1 тысячу 
евро, то обязан зарегистриро-
ваться в качестве фермера.

 «Но там-то они своим за-
регистрированным фермерам 
доплачивают, а у нас хотят 
только брать!» - возмущается 
Телегин. Поэтому на Запа-
де все, кто имеет подсобное 
хозяйство, пытаются зареги-
стрироваться фермерами. А 
у нас, наоборот, из фермеров 
переходят в ЛПХ.

Почему крестьяне 
не хотят быть 
фермерами?

Из нового закона о введении 
ограничений на поголовье вы-
году извлекут многие, кроме са-
мих крестьян. Торговые сети и 
агрохолдинги уберут конкурен-
тов. А тех крестьян, кто не пере-
режет скот и птицу, заставят 
переходить в ООО, ИП, стать 
фермерами и платить налоги. 
«Есть люди,  которые держат 
личное подсобное хозяйство, у 
которых отара - 14 тысяч овец», 
- возмущался автор инициати-
вы губернатор Ставропольско-
го края Владимир Владимиров.

Так, может, правитель-
ство хочет пополнить казну 
за счет новых налогов? Это 
правда, что фермеры платят 
больше налогов, чем вла-
дельцы ЛПХ, но ведь там и 
цифры совсем другие.

Кто не согласится, того 
станут штрафовать на 5 ты-
сяч. А это почти месячная 
зарплата на селе и в два раза 
больше прибыли от одного 
поросенка, которого кресть-
янин откармливает полгода.

По словам фермера Вячес-
лава Телегина, по деревням 
«уже пошла волна недоволь-
ства, такие заявления прави-
тельства просто опасны, осо-
бенно сейчас». Народ и так в 
себя не может прийти после 
решения правительства унич-
тожать европейские продукты. 
Но вот тебе, бабушка, и Юрьев 
день - продукты сожгли, теперь 
еще и скот отберем?

Вообще, инициативы руко-
водства все больше убеждают: 
страшно далеки они от наро-
да! Ведь крестьянам, по сути, 
уже запретили продавать свою 
продукцию - якобы под видом 
запрета со стороны ЕС был 
принят закон о запрете на под-
ворный забой скота. «На самом 
деле это требования не ЕС, а 
Таможенного союза, - говорит 
фермер Телегин. - Раньше кре-
стьянин забивал свинью и вез на 
рынок, там ветеринар проверял. 
Теперь он должен везти на спе-
циализированном транспорте 
на специализированные бойни, 
которые почти все позакрыва-

ли». Во сколько станет сельча-
нину это мясо, кто-нибудь на-
верху задумывался?

ЛПХ - модное 
увлечение или 
жизненная 
необходимость?

«Держать живность сейчас 
стало модным, - рассуждает 
фермер Марина Злотникова. 
- Правда, скот в Подмосковье 
не держат - негде пасти, все за-
строено. А вот к птице у насе-
ления появился интерес. Кто-то 
остался без работы, стало боль-
ше времени, кому-то зарплату 
сократили. Кто-то просто на-
слушался телевизора и решил 
заняться импортозамещением. 
Кто-то всерьез решил взяться 
за свое здоровье, начал с эколо-
гически чистых продуктов. Ко 
мне приезжают из коттеджей 
за миллион долларов, чтобы 
купить кур-несушек. Все хотят 
свои яйца, свое мясо. И что те-
перь: на словах наши чиновники 
пекутся о нашем благополучии, 
нашем здоровье, а на деле? По-
хоже, наши крупные произво-
дители и торговые сети просто 
испугались этой волны, этого 
энтузиазма населения, который 
сами власти и подняли, а теперь 
не знают, что с этим делать».

Материал подготовила Аделаида Сигида

В Госдуму внесен про-
ект закона, призванный 
ограничить количество 

животных и птиц в личных 
подсобных хозяйствах 

(ЛПХ) граждан. Авторами 
законопроекта являются 

депутаты Ставропольского 
края, а поручение рассмо-

треть данную инициативу 
дал лично премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев.

У СЕЛЯН ОТНИМУТ 
ПОСЛЕДНЕГО ПОРОСЕНКА

Хуже чем в СССР
Новый закон сравнивают с указом Президиума ВС 
РСФСР от 13.11.1964 «О нормах содержания скота в 
личной собственности граждан - не членов колхозов». 
Этот указ действовал почти до самого развала СССР.
«Нормы на одну семью не более:
а) одной коровы (буйволицы), одной головы молодня-
ка крупного рогатого скота, не считая молодняка отела 
текущего года;
б) одной свиноматки с приплодом до двух месяцев или 
двух свиней на откорме;
в) трех овец и коз старше года, не считая приплода, 
а при отсутствии коровы или свиньи - не свыше пяти 
овец и коз старше года, не считая приплода.
Количество домашней птицы и пчелосемей не ограни-
чивается».
Для сравнения: в новом законе, внесенном в Госдуму, 
максимальное количество птиц - 100, при этом ты не 
можешь завести больше никакой живности. Если же 
ты держишь еще кроликов, коз и т.д., разрешенное ко-
личество кур будет 10 голов - это 5 яиц в день на одну 
семью. При этом за каждого выведенного сверх этого 
цыпленка последует штраф 5 тысяч рублей при сред-
ней цене цыпленка 25-70 рублей.

Европа нарастила 
экспорт на 5%
 Спустя год продоволь-
ственного эмбарго Евро-
пейская комиссия подго-
товила доклад о влиянии 
российских санкций на 
сельскохозяйственный 
сектор Европы. Доклад 
опубликован на сайте 
Еврокомиссии.
Согласно данным от-
чета, Европа не только 
не пострадала от потери 
России в качестве рынка 
сбыта своей сельскохо-
зяйственной продукции, 
но, наоборот, нарастила 
экспорт на 5%.
«Основные успехи были 
достигнуты благодаря 
повышению продуктово-
го экспорта в США, Китай 
и ряд других азиатских 
рынков, в частности 
Гонконг и Южную Корею», 
- говорится в докладе.
По данным Еврокомиссии, 
значительно вырос экс-
порт мяса, мясной и мо-
лочной продукции, правда, 
производство фруктов и 
овощей упало на 10% и 
12% соответственно.
Еврокомиссия считает 
успешными меры, кото-
рые были направлены 
на снижение потерь 
европейских фермеров, 
продэмбарго позволило 
Европе ускорить перего-
воры с другими странами.
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Каждый год в малой авиа-
ции случаются порядка 15-20 
катастроф, но лишь неко-
торые из них становятся до-
стоянием прессы. Впрочем, 
сами пилоты-любители не 
сильно радуются появлению 
прессы. Редкие попытки 
представителей СМИ выяс-
нить, что происходит в этой 
области и почему погибают 
люди, всегда натыкаются на 
стену непонимания со сто-
роны самих авиаторов и тем 
более чиновников, которые 
призваны хоть как-то их по-
леты контролировать. И вот 
теперь завеса приподнялась, 
но заговорили уже не авиато-
ры, а следователи.

«В воздухе сегодня с малой 
авиацией творится настоящая 
вакханалия. Если не начнем 
наводить порядок в воздухе, 
то завтра получим такую же 
ситуацию, как на автомобиль-
ных дорогах, когда каждую 
неделю случаются катастро-
фы», - сказал представитель 
Следственного комитета Вла-
димир Маркин.

Развлечение 
не для бедных

Собственный самолет или 
вертолет - удовольствие до-
рогое. Только для того что-
бы пройти первоначальное 
обучение и получить свиде-
тельство пилота, потребу-
ется выложить в среднем от 
500 до 900 тысяч рублей. Но 
и это не предел. «Уже когда 
курсант приступил к обуче-
нию, выясняется, что тре-
буется оплатить множество 
дополнительных расходов, 
поэтому реальная стоимость 
зашкаливает за миллион 
рублей», - просветил нас 
пилот-любитель Дмитрий 
Кнышов. Купить собствен-
ный летательный аппарат на 
сегодняшний день не проб-
лема, куда сложнее его офи-
циально оформить. Но для 
человека с деньгами и это 
не вопрос. Если он не пожа-
лел 500-700 тысяч долларов 
(столько стоит, например, но-
вый вертолет Robinson-44), 
то решить проблемы с чи-

новниками на земле традици-
онным русским способом он 
наверняка сможет.

За топливо придется от-
дать около 5 тысяч рублей 
в час, техническое обслужи-
вание - не меньше 50 тысяч 
рублей в год. Поэтому нет 
ничего удивительного в том, 
что в малой авиации лета-
ют люди далеко не бедные. 
«Чаще всего и поведение со-
ответствующее: полная все-
дозволенность - что на зем-
ле, что в небе», - объясняет 

Кнышов. Закрытость авиа-
ционного сообщества, по его 
словам, во многом определя-
ется именно этим фактором 
- пилоты, среди которых не-
мало представителей бизнеса 
и государственной службы, 
чаще всего не в восторге от 
того, что кто-то узнает об их 
супердорогом увлечении.

Впрочем, есть в малой ави-
ации энтузиасты-любители, 
которых сложно назвать бо-
гачами. За неимением боль-
ших средств они покупают 
старую технику, в меру своих 
способностей и возможно-
стей пытаются ее отремон-
тировать. Популярностью 
пользуются даже привезен-
ные из Европы «конструк-
торы», из которых можно 
соорудить простенький лета-
тельный аппарат. Правда, на 
Западе предполагается, что 
собирать «конструктор» бу-
дут все-таки профессионалы. 
В России это делают все кому 
не лень, собственными рука-
ми, исходя из личного пред-
ставления о том, как должен 
быть построен самолет.

Но даже самоделка требует 
немалых денег, поэтому пило-
ты-любители просто вынуж-
дены на свой страх и риск под-
рабатывать «покатушками», 
развлекая любопытствующих 

сограждан 
ознакоми-
тельными 
полетами. 
Если про-
следить за 
статистикой 
катастроф в ма-
лой авиации, то не-
трудно заметить, что 
практически все погибшие 
борта были с пассажирами.

«Покатушками» подраба-
тывал и пилот Cessna Михаил 
Ермольчев, разбившейся над 
Истринским водохранили-
щем. Свидетели утверждают, 
что он долго ходил среди по-
сетителей пляжа, предлагая 
подняться в воздух - всего 
полторы тысячи с человека 
за 15 минут. Но люди испуган-
но отказывались. Накануне 
этот самолет то опасно про-
летал в нескольких метрах 
от земли, то слишком резко 
уходил вверх. У большинства 
зрителей сложилось впечат-
ление, что пилот или неопы-
тен, или не слишком вменяем. 
Только к вечеру Ермольчеву 
удалось найти клиентов, со-
гласившихся уйти в свой по-
следний полет.

Неэффективная мера
Еще 10 лет назад в Мос-

ковском регионе на офици-
альном учете стояло всего 
немногим больше 100 част-
ных самолетов. Сегодня их 
уже под 800. Бешеный рост 
малой авиации многие спе-

циалисты связывают с из-
менениями в правилах поле-

тов. Вот уже пять лет 
в стране действует 

так называемая 
уведомитель-

ная система. 
Это значит, 
что для 
того чтобы 
подняться 
в воздух на 
законных 
основани-

ях в опре-
д е л е н н ы х 

зонах, надо 
лишь позвонить 

в соответствую-
щую службу или на-

писать электронное письмо. 
Все - можно лететь!

Раньше от пилотов тре-
бовалось за несколько дней 
подавать заявку на полет и 
ждать добро, которое могли 
и не дать. Представители ма-
лой авиации жаловались: из-
за таких драконовских мер 
спокойно летать невозможно. 
И они, дескать, просто вы-
нуждены партизанить, пряча 
свои самолетики на дачных 
участках, обманывая прове-
ряющих и всячески нарушая 
нормы, правила и законы.

Когда драконовские меры 
отменили, пилоты почув-
ствовали себя куда свобод-
нее. Частный авиапарк стал 
расти как на дрожжах, но 
порядка вопреки ожиданиям 
больше не стало. Два года 
назад московский межрегио-
нальный транспортный про-
курор Владимир Тюльков 
заявил даже о необходимо-
сти создания Госавиаинспек-
ции, организации штрафных 
стоянок для самолетов и 
вертолетов, а также о повы-
шении штрафных санкций 
к авиавладельцам. Сегодня 
максимальный штраф для 

пилотов-любителей 5 тысяч 
рублей. Разве это деньги для 
тех, кто тратит на свое увле-
чение миллионы?

По словам прокурора, 
частные авиаторы приспосо-
бились незаконно организо-
вывать свои стоянки везде, 
где им удобно, даже около 
крупных аэропортов, ничуть 
не смущаясь тем, что мельте-
шение их «малышек» может 
сильно навредить большим 
самолетам.

Число взлетно-посадоч-
ных полос растет с огромной 
скоростью - в Подмосковье в 
2010 году их было всего 32, се-
годня - больше 50. Часто эти 
площадки даже не оформле-
ны надлежащим образом, и 
надзорные органы обнару-
живают их на тех участках 
земли, которые по докумен-
там предназначались, напри-
мер, для сельского хозяйства. 
Подрабатывающие «пока-
тушками» пилоты должны 
получать специальную ли-
цензию, но это правило игно-
рируется. От уровня подго-
товки новоявленных пилотов 
специалисты чаще всего впа-
дают в ступор, ничуть не со-
мневаясь в том, что летную 
лицензию они купили вместе 
с самолетом. А такие мелочи, 
как эмоции дачников и жите-
лей деревень, над головами 
которых с ревом и грохотом 
проносятся железные «птич-
ки», никто и не обсуждает.

«Порой мы даже не мо-
жем проверить техническое 
состояние воздушного судна. 
По закону это делается со-
вместно с представителем 
контролирующего органа и 
в присутствии владельца. И 
вот мы стоим перед самоле-
том, а владельца нет, и, где 
он, никто не знает. На следу-
ющий день приходим - само-
лета уже нет», - рассказывал 
Владимир Тюльков.

Сразу после катастрофы 
над Истринским водохрани-
лищем официальные лица 
начали делать громкие за-
явления. Депутаты Госдумы 
предложили ужесточить вы-
дачу летных лицензий. Рос-
авиация планирует увеличить 
штрафы за нарушения правил 
полетов. Не исключено, что 
теперь частным авиавладель-
цам придется платить до 3 
миллионов руб лей. Вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин дал 
промышленности поручение 
создать оборудование на базе 
ГЛОНАСС для малой ави-
ации. И хотя в интервью Ро-
гозин деликатно подчеркнул, 
что новая электроника будет 
помогать пилотам ориенти-
роваться в воздухе, сами ави-
аторы не сомневаются, что с 
помощью новинки надзорные 
органы собираются отслежи-
вать их передвижения. Но для 
того чтобы это произошло, 
должны были погибнуть люди. 
Не зря говорят, что в авиации 
правила кровью пишутся...

Наталья Пуртова

До столкновения частного 
гидросамолета Cessna 

и вертолета Robinson-44 
над Истринским водо-

хранилищем, унесшего 
жизни девяти человек, 
проблемы малой авиа-

ции обсуждались много 
и скандально, но все 

больше в своем профес-
сиональном кругу. Только 

августовская трагедия 
вывела эту тему на госу-

дарственный уровень. 
Что на самом деле проис-

ходит сегодня в россий-
ском небе и контролирует 

ли кто-нибудь полеты 
летчиков-любителей?

НЕБЕСНЫЙ БЕСПРЕДЕЛ

Михаил БРЯЧАК, первый заместитель председате-
ля Комитета Госдумы РФ по транспорту:
«Нужно ужесточить требования при выдаче лицензий 
пилотам, чтобы избежать подобных происшествий. 
Воздушный кодекс РФ предусматривает все меры 
безо пасности, это относится и к малой авиации. 
Только соблюдение этих правил обеспечивает безо-
пасность полетов. К сожалению, пилот гидроплана их 
проигнорировал, что привело к такому трагическому 
результату. Думаю, должны быть специальные комис-
сии, которые бы рассматривали возможность получе-
ния разрешений и допусков к полетам».

Сергей ИЗВОЛЬСКИЙ, советник руководителя 
Росавиации:
«Федерация любителей авиации на протяжении мно-
гих лет незаконно выдавала свидетельства пилотов 
на коммерческих условиях. В России такие документы 
могут оформляться только государственными орга-
нами, а не общественными организациями. Это все 
равно что получить водительские права не в ГИБДД, а 
в какой-нибудь федерации любителей ретроавтомо-
билей. Авиационные власти знали об этих фактах и на 
протяжении многих лет обращали внимание правоох-
ранительных органов на такую практику».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Стало известно, что пи-
лот гидроплана Cessna 
Михаил Ермольчев 
летал по поддельной 
лицензии. Специали-
сты утверждают, что 
незаконное получение 
документов - вовсе не 
нонсенс, а привычная 
для многих практика. 
Свидетельства пилотов 
выдают организации, не 
имеющие на это никако-
го права.

МЕЖДУ ТЕМ
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Подделка 
документов имеет 

место не только в ма-
лой, но и в гражданской 

авиации. Два года назад 
ФСБ Петербурга и транс-

портная полиция по СЗФО 
заявили о том, что один из 
учебных центров выдал не-
законные удостоверения 60 

летчикам, получившим 
допуск к полетам в 14 

авиакомпаниях 
страны.
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Сотрудников до этого 
малоизвестного интернет-
издания обвинили в госу-
дарственной измене. Хотя 
сейчас это обвинение сня-
то, немецкие журналисты 
говорят, что правительство 
продолжает оказывать на 
них давление. «Высоко-
поставленные чиновники 
правительства и руково-
дители разведслужбы уже 
давно проводят политику 
преследования журнали-
стов и их источников, в 
лексиконе берлинских по-
литиков вновь появилось 

слово «измена», - пишет 
«Шпигель».

Германские репортеры 
рассказывают, что прави-
тельство и службы безо-
пасности сделали все воз-
можное для установления 
контроля над информаци-
ей, подлежащей публич-
ной огласке. Отмечаются 
признаки формирующе-
гося режима диктатуры, 
когда кабинет Меркель 
единолично решает, что 
считать государственным 
секретом, и любой чело-
век, который осмелится 

поставить под сомнение 
этот порядок, рискует под-
вергнуться преследованию 
со всей силой закона.

«Шпигель» рисует удру-
чающую картину власти, 
когда Меркель не доверяет 
даже своим парламентари-
ям. Когда парламентский 
комитет по расследованию 
операций Агентства на-
циональной безо пасности 
США в Германии запросил 
у Меркель необходимую 
информацию, он получил 
неполные, тщательно отре-
дактированные документы.

Членов парламента, 
особенно от партии ле-
вых, уже предупредили, 
что их будут судить, если 
они допустят утечку ин-
формации в прессу. Пар-
ламентарии сообщают, 
что правительство ведет с 
ними грязную игру, пыта-
ясь саботировать рассле-
дования противозаконной 
деятельности в Германии 
Агентства национальной 
безопасности США.

«Шпигель» пишет, что 
Меркель объявила войну 
прессе и парламенту, чле-
ны которого говорят о 
враждебной обстановке, 
царящей на их встречах 
с представителями спец-
служб.

Конкурирующие с консервато-
рами в борьбе за власть лейбори-
сты могут избрать своим лидером 
левого политика Джереми Кор-
бина, который в последние дни 
упрочил свое лидерство над со-
перниками. Он способен победить 
уже в первом раунде партийных 
выборов, что может пошатнуть 
всю систему нынешней власти.

Британская пресса подключи-
лась к кампании по дискредитации 
политика, запугивая публику по-
следствиями его избрания лиде-
ром партии. Но Корбин собирает 
на своих митингах все большие 
толпы людей. Этого разъ-
езжающего на велосипе-
де вегетарианца в помятом 
старомодном пиджачке не 
сопровождает оплаченная 
восторженная свита, и у него 
нет наемных организаторов 
предвыборных шоу. Ветеран 
левого движения всего 
за месяц превра-
тился в фигуру 
общенациональ-
ного масштаба, 
66-летний поли-
тик предстает 
перед людьми 
самым обыч-
ным челове-

ком, лишенным ауры величия, и 
это еще больше подхлестывает 
вал народного обожания. Он со-
бирает рекордные по численно-
сти предвыборные митинги, на 
которых поддерживает борьбу 
палестинцев, осуждает вторжение 
НАТО в Косово, отдает дань памя-
ти лидеру венесуэльской револю-
ции Уго Чавесу и рассказывает о 
достижениях Фиделя Кастро. Кор-
бин осмеливается высказывать та-
кие крамольные предложения, как 

роспуск НАТО и отказ Вели-
кобритании от программ 

ядерного оружия.
«НАТО должно 

было закрыть свою 
лавочку еще в 1991 
году, когда перестал 
существовать Вар-

шавский договор, сей-
час оно занимается 

лишь тем, что раз-
жигает на-

пряженность в разных точках 
мира, например на Украине», - за-
являет Корбин под бурные овации.

Как отмечает обозреватель 
«Дейли мейл», он в отличие 
от своих оппонентов не зани-
мается манипуляциями обще-
ственного мнения, а открыто 
выражает свои взгляды. Его 
правило: главное - быть чест-
ным с самим собой. Журналист 
описывает восторг, с которым 
люди воспринимают выступле-
ния Корбина, считают его тем 
самым долгожданным полити-
ком, который дает надежду на 
перемены к лучшему. Во время 
его выступления в Лондоне его 
речи предшествовала, казалось, 
бесконечная овация.

Правящие круги в Великобри-
тании очень встревожены уме-
нием Корбина вселять энтузиазм 
даже в самые пассивные слои 
молодежи, прежде далекой от 
политики и обычно игнорировав-
шей выборы. В Консервативной 
партии не знают, как заткнуть рот 
новоявленному смутьяну. Боль-
шинство его сторонников - ра-
ботники общественного сектора, 
здравоохранения и просвещения. 
Консерваторы говорят, что они не 
могут даже вообразить, чтобы та-
кой человек стал премьер-мини-
стром. Однако выступления Кор-
бина уже ощущаются как глоток 
свежего воздуха для простых бри-
танцев, уставших от аморальных 
и продажных политиков.

  Уровень жизни

Бремя супердержавы Ближ-
него Востока слишком до-
рого обходится Саудовской 
Аравии. Огромных затрат 
требуют война в Йемене, 
противостояние с Ираном, под-
держка мятежников в Сирии и 
большие закупки современных 
вооружений. При этом прави-
тельство вынуждено содержать 
безработное население, чтобы 

избежать народных волнений. 
Уровень бедности среди саудов-
цев продолжает расти, резко по-
вышается и безработица среди 
молодежи, которая составляет 
две трети жителей страны, и 
около трети ее не имеет работы. 
При этом Саудовская Аравия 
пользуется трудом завезенных 
шести миллионов иностранных 
рабочих, играющих важную 

роль в экономике стра-
ны, так 

как безработные саудовские 
граждане не имеют требуемых 
знаний и технических навыков.

По данным МВФ, бюджет-
ный дефицит Саудовской Ара-
вии достигнет в этом году 20%. 
По расчетам американских 
экономистов, чтобы сбаланси-
ровать бюджет при нынешних 
затратах, цена на саудовскую 
нефть должна быть 106 долла-
ров за баррель. В прошлом году 
резерв страны в 700 миллиар-
дов долларов уменьшился на 65 

миллиардов. Если дело так 
пойдет и дальше, то буду-

щим поколениям может 
ничего не достаться от 
этих накоплений. Сей-

час Эр-Рияд предприни-
мает попытки искать деньги на 
внешних рынках.

  Изнанка демократии

Саудовская Аравия 
все сильнее ощущает 
последствия низких цен 
на нефть. Бюджетные 
проблемы страны стали 
следствием ее же 
политики на нефтяном 
рынке.

Саудовцы теряют деньги и терпение

Ведущий рубрики Николай Иванов

Среди правящих британских политиков нарастает 
переполох в связи с ростом популярности главного 
кандидата на пост председателя Лейбористской партии 
Джереми Корбина.

Меркель объявила войну журналистамМеркель объявила войну журналистам

Канцлер Германии Ангела Меркель 
безуспешно пытается замять скандал 
с попыткой наказать германских 
журналистов, вскрывших тайную слежку 
спецслужб за гражданами страны.

  Накануне выборов

Британские власти боятся революции

Весело провести 
время и отдохнуть на 
открытом воздухе, на-
слаждаясь зажигатель-
ной музыкой любимых 
исполнителей, собра-
лось около 90 тысяч жи-
телей и гостей столицы.

На многочисленных 
площадках DAS FEST 
каждый смог найти 
себе развлечение по 
вкусу. Зоны «Силоме-
риш», «Закати бочку!», 
Tanzen-Tanzen, Singen-
Singen, немецкий салон 
красоты, «бочкобайк» 
радовали в течение дня 
посетителей фестиваля.

В течение меро-
приятия на площадке 
работали волонтеры, 
которые призывали 
совершеннолетних по-
сетителей потреблять 

пиво умеренно и разда-
вали памятные значки 
с надписью «Веселись 
ответственно».

На центральной сце-
не музыкальные кол-
лективы создавали не-
повторимую атмосферу 
настоящего немецкого 
праздника. Сменяя друг 
друга, здесь выступа-
ли группы Good Times, 
«Дискотека Бавария», 
«Баварская карусель», 
«Фруктовый кефир» и 
всегда задорные «Ногу 
Свело!».

Настоящим подар-
ком для всех стало вы-
ступление хедлайнера 
- знаменитого немецко-
го коллектива Scooter. 
Так что устоять на ме-
сте было просто невоз-
можно!

  Немецкие традиции

Фестиваль DAS FEST 
на ВДНХ
На ВДНХ 8 августа при поддержке Holsten 
прошел фестиваль немецких традиций 
DAS FEST. 
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Колонии закроют 
из-за кризиса

Новая волна экономии при-
вела к решению закрыть и 
реорганизовать сто колоний! 
По словам уполномоченно-
го по правам человека в РФ 
Эллы Памфиловой, «консер-
вация» учреждений связана с 
«оптимизацией бюджетного 
финансирования уголовно-ис-
полнительной системы». Где 
трудоустроятся сокращенные 
сотрудники колоний, а особен-
но сидельцы, - вопрос.

Сотрудники ФСИН в тру-
доустройство «на воле» не 
очень-то верят - персонал 
ЛИУ-10, колонии, являющей-
ся градообразующим пред-
приятием поселка Черемуш-
ки Нижегородской области, 
после объявления о закры-
тии объявил голодовку. Как и 
в большинстве других посел-
ков, в которых расположены 
колонии, других предприятий 
в Черемушках не имеется.

Ради экономии в России 
поменяют Уголовный кодекс 
- ряд преступлений перейдет 
из категории уголовных в ад-
министративные. По статье 
158 УК РФ «Кража» мини-
мальный ущерб повысят с 2,5 
тысячи до 10 тысяч рублей. 
Официально это называется 
«гуманизация уголовного за-
конодательства».

О необходимости гумани-
зации заявил сам президент 
Владимир Путин на встрече 
с председателем Верховного 
суда РФ Вячеславом Лебеде-
вым. Последний пообещал 
президенту, что количество 
уголовных дел, передаваемых 
в суды, сократится минимум 
на 300 тысяч в год. Штрафами 
будут наказывать не только 
за мелкие преступления, но 
даже за средней (!) тяжести.

По нынешнему, «негумани-
зированному», законодатель-
ству за преступления средней 
тяжести грозил срок до пяти 
лет - например, если вас из-
била на улице случайная ком-
пания пьяных молодчиков, 
которые переломали вам но-
ги-руки, то это ст. 112 УК РФ 
«Умышленное причинение 
средней тяжести вреда здоро-
вью». «Сейчас таких молодчи-

ков тоже не очень-то сажают, 
в 90% случаев дают условно, 
- комментирует социолог Ро-
ман Заваришин. - Но даже 
условный срок остужал буй-
ные головы - такая судимость 
перекрывала ряд возможно-
стей, например, нельзя было 
устроиться в силовые струк-
туры, да и в других местах при 
трудоустройстве интересова-
лись судимостью. Сейчас все 
эти барьеры снимаются: сде-
лал человека инвалидом или 
обокрал его на 9 тысяч 999 
рублей - можешь гулять спо-
койно. На штраф у хулиганов 
и воришек денег обычно нет, 
а биография по новым зако-
нам не пострадает».

Мелкий ущерб
По мнению депутатов Госду-

мы и правозащитников, сегод-
няшний минимальный размер 
«значительного ущерба» 2,5 
тысячи рублей - слишком мел-
кие деньги для возбуждения 
уголовного дела. А вот в рос-
сийских деревнях так не думают. 
«У моей мамы в деревне украли 
КамАЗ дров из сарая на 7 тысяч 
рублей. Участковый сразу вы-
числил местных алкашей. Ска-
зал им: или возвращаете дрова, 
или отправитесь на зону. Они 
уже на следующий день начали 
перетаскивать дрова обратно. 
А что теперь? Участковый ал-
кашам штрафом пригрозит? Да 
они ему скажут: пошел ты! Мы 
нигде не работаем. И что, маме 
зимой замерзнуть? Это для де-
путата 10 тысяч - в ресторан 
один раз сходить, а у моей мамы 
пенсия 6 тысяч. Хорошо, я ей, 
если что, дрова куплю, а что 
делать тем старухам, у которых 
дети давно спились и помощи 

ждать не от кого?» - рассуждает 
Татьяна Семенова из Коломен-
ского района.

Насчет гуманизации УК 
в обществе существуют две 
версии: согласно первой, в 
тюрьму попадают неопытные 
люди, там они ожесточаются 
и выходят уже матерыми пре-
ступниками. «Серьезность на-
казания в тех же США не сни-
жает преступность, - считает 
адвокат Александр Сахаров. 
- Чем сидеть в тюрьме, пусть 
лучше преступник трудится 
на пользу общества. Метет 
улицы, например. Общество 
должно быть основано на 
принципах христианского гу-
манизма. Нельзя никого за-
ставить быть порядочным».

А вот начальник Центра 
профессиональной подготов-
ки Главного управления МВД 
Евгений Тупичкин с адвока-
том не согласен: заставить 
быть порядочным человека 
не просто можно, но и нужно! 

«Животное управляется через 
боль» - этому принципу учат 
полицейских на курсах само-
обороны от бандитов. Евгений 
Тупичкин придерживается вто-
рой версии относительно гума-
низации УК, существующей в 
обществе: «Уголовное законо-
дательство надо ужесточать. 
Преступник понимает только 
силу. Если человек украл на 
восемь тысяч и остался безна-
казанным, завтра он украдет 
на девять. Кража - в любом 
случае преступление».

Россию накроет 
бытовая преступность

Бывалые сотрудники МВД 
прогнозируют рост престу-
плений. Адвокаты и право-
защитники верить им не со-
ветуют - дескать, чего только 
правоохранители не скажут, 
лишь бы куска хлеба не ли-
шиться. Только вот парадокс: 
психологи с сотрудниками 

правоохранительных органов 
в этом вопросе согласны це-
ликом и полностью! А ведь 
психологи - лица незаинтере-
сованные! «Чтобы тюрьма не 
ожесточала людей, надо из-
менить условия содержания, 
и с этим мало кто спорит, - 
комментирует психолог Марк 
Сандомирский. - Уголовный 
кодекс - это уже совсем дру-
гой вопрос. Наказание за во-
ровство и побои смягчили 
совершенно напрасно - по-
добный гуманизм «срабатыва-
ет» в крохотных европейских 
странах, в условиях же нашего 
общества, которое становится 
все более агрессивным в быту, 
вряд ли это приведет к умень-
шению насилия - наоборот, ат-
мосфера насилия в обществе 
будет еще больше нагнетать-
ся, если мелкие хулиганы и 
воришки будут думать о своей 
безнаказанности».

Опасен рост именно быто-
вой преступности - той самой, 
которую хотят вывести из раз-
ряда уголовных преступлений. 
«В стране, по сути, возникает 
патовая ситуация, - считает 
Сандомирский. - Справить-
ся с мелким криминалитетом 
сложнее всего, и именно он 
больше всего отравляет жизнь 
гражданам. Лучше после гума-
низации не будет. А вот хуже... 
Наше общество к смягчению 
наказаний не готово».

Гуманизация, на которую 
ссылаются наши законодатели, 
идет в Европе следом за ростом 
уровня жизни - в сытом обще-
стве и воруют меньше, и по 
морде на улице бьют нечасто. 
Ссылка на то, что строгость 
наказания в США не ведет к 
снижению преступности, до-
вольно сомнительна - если бы 
не строгий уголовный кодекс, 
преступлений в Штатах могло 
бы быть намного больше.

«Вы стали жить 
хорошо!»

Еще одна статья экономии - 
полиция. Ее сократят на 110 ты-
сяч сотрудников, или примерно 
на 10%. Из-за большой загру-
женности полиция уже сейчас 
не берется за преступления не-
значительной тяжести. Ловить 
преступников, после того как 
они из разряда преступников 
перейдут в разряд администра-
тивных правонарушителей, 
полиция уж точно не будет: хо-
рошо, если хватит личного со-
става на закоренелых убийц.

Против гуманизации не-
сколько лет горой стояла Ген-
прокуратура. Но не устояла. 
Старший прокурор Генпроку-
ратуры Владимир Абрамов 
считает, что оснований для по-
вышения минимального раз-
мера кражи с 2,5 тысячи до 
10 тысяч нет никаких: «Един-
ственное объяснение депута-
тов: мы стали жить хорошо. 
Да, вы стали жить хорошо. А 
кто-то в стране живет плохо. У 
нас есть регионы, где 5 тысяч 
- месячная зарплата. Наши де-
путаты полагают, что, если ав-
томобиль стоил один миллион, 
а теперь он стоит 1,5 миллиона, 
надо срочно менять законы».

У сторонников поправок в 
УК своя логика - содержание 
одного заключенного стоит 
51 тысячу рублей в месяц. 
Поэтому чем больше вы-
пустим - тем лучше. Хоро-
шая экономия для бюджета 
получится! Заодно посмо-

трим, что получится.
Аделаида Сигида

Минюст России принял 
решение о ликвидации и 

реорганизации около 100 
исправительных колоний. 
МВД готовит сокращение 

в размере 110 000 сотруд-
ников. Такие решения 

вызваны необходимо-
стью снижать бюджетные 

расходы. На фоне со-
кращений в МВД и ФСИН 
принимается решение о 
«гуманизации УК». Экс-

перты прогнозируют рост 
преступлений в стране.

 В силу специфики правовой системы США в разных 
штатах довольно сильно разнится максимальный размер 
причиненного ущерба, свыше которого начинается уго-
ловное преследование вора. Наиболее распространена 
практика, когда под определение уголовного преступле-
ния попадает воровство на сумму 100-150 долларов. На-
казания в разных штатах также отличаются друг от друга, 
но, как правило, за мелкое хищение предусмотрен штраф 
или лишение свободы сроком до одного года.

 За обычную кражу во Франции можно получить до 
трех лет лишения свободы. Наказание усугубляется 
при применении насилия, вооруженности, наличии 
признака соорганизованности, краже из охраняемых 
помещений и если в качестве потерпевших выступают 
особо беспомощные лица. Наличие хотя бы одного из 
перечисленных условий карается лишением свободы 
на срок от пяти лет и облагается крупным штрафом. 
Далее - по нарастающей.

 В Британии, согласно статье 12 Акта «О краже» 1968 
года, даже за незначительную кражу суд может назна-
чить до 10 лет (ст. 7). 

 Страшнее старой доброй Англии для вора только 
Саудовская Аравия: за мелкую 
кражу здесь наказывают розгами, 
а за неоднократные и крупные и вовсе 
отрубают кисть правой руки. Сегодня Сау-
довская Аравия считается одним из 
самых безопасных государств 
мира!

А КАК У НИХ?

ПРЕСТУПЛЕНИЯ ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
БЕЗ НАКАЗАНИЯБЕЗ НАКАЗАНИЯ ??

Адвокат 
Галина Токунова
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В кризис магазины 
теряют прибыль: 

увеличилась 
стоимость аренды 

площадей, подросли 
закупочные цены на 
товар. Маркетологи 

придумывают самые 
разные способы, чтобы 

за счет покупателей 
поднять доход 

супермаркетов.

Почему заплатить доллар 
кажется дороже, чем 
четыре раза по 25 центов?

Такой эксперимент проводи-
ли американские маркетологи. 
71 процент покупателей были 
готовы купить 4 конфеты по 25 
центов, но заплатить 1 доллар 
за 4 конфеты в одной упаковке 
решились только 29 процентов: 
психологически более высо-
кая цена отпугивает клиентов 
магазинов. Это называется 
«эффектом мелкой сдачи»: по-
купатели охотнее расстаются с 
мелкими деньгами.

Этот прием используют не 
только магазины, но и точки 
быстрого питания. Допустим, 
покупая гамбургер за 395 руб-
лей, на сдачу - 105 рублей - вы 
можете, по условиям компа-
нии, купить упаковку картош-
ки фри. А обычная стоимость 
картофеля - 130 рублей. Ко-
нечно, вы клюете, и берете оба 
продукта. На самом деле это 
просто уловка: благодаря та-
кому подходу торговые точки 
увеличивает выручку. Может, 
по обычной цене картошку вы 
бы и не стали покупать.

Стоит ли обращать
внимание на вес продукта?

Еще в прошлый кризис про-
давцов посетила гениальная 
мысль продавать товар не в 
«круглом» весе - килограмме 
или литре, а в чуть меньших упа-
ковках. Нас ведь уже не удивля-
ет молоко в упаковке 900 мл 
или крупа в пачках 800 и даже 
700 граммов!

Вес в упаковке сейчас меня-
ется во многих продуктах - уже 
во многих магазинах пачки 
масла имеют вес не 200, а 180 

граммов, но мы не замечаем 
подвоха, а цена при этом даже 
чуть подросла. Рядом же лежит 
200-граммовая пачка масла, но 
из-за цены нам кажется, что 
выгоднее другая - та, что ока-
жется легче. Уловка с меньшим 
весом используется и с другими 
товарами, например с бытовой 
химией, порошками, туалетной 
бумагой. В России пока нет за-
кона, который бы устанавливал 
стандарты фасовки.

Кстати, депутаты уже пред-
ложили заставить продавцов 
указывать на ценнике стои-
мость не только самой упаков-

ки товара, но и цену за единицу 
веса (допустим, за килограмм), 
чтобы не вводили в заблужде-
ние покупателя.

Имеет ли размер 
значение?

Смотрите также на внешний 
вид упаковки: большая упаков-
ка не значит большой вес, часто 
банки делают с вогнутым дном 
(вес продукта меньше), коробки 
могут быть большими, но в них 
лежит маленькое количество 
продукта.

С другой стороны, продав-
цы сейчас намеренно продают 
товары в упаковках меньшего 
объема и веса. Психологически 
в кризис покупателя отпугивает 
покупка продуктов в большом 
объеме. Действует эффект 
«куплю всего по чуть-чуть, сэ-

кономлю». В итоге на самом 
деле часто покупатель наби-
рает товара даже больше, чем 
ему нужно. Ну а магазин снова 
в выигрыше.

Что имеет магазин 
от  товаров «по бросовой 
цене»?

Иногда кажется, что магазин 
торгует себе в убыток, пред-
лагая какие-то товары по со-
вершенно копеечным ценам. 
Но это тоже уловка. Создается 
ажиотаж, хороший оборот, ведь 
рядом - товары дорогие, с хоро-
шей прибылью. Их покупатели 
тоже возьмут.

Из той же серии «заморо-
женные цены». Сначала мага-
зины повышают цены, а потом 
неожиданно снижают.

Зачем магазины продают 
одинаковый товар 
по разной цене?

Следующий ход ретейла 
называется «эффектом роллс-
ройса». Магазины часто ставят 
на одну полку, допустим, квас за 
70 и за 50 рублей, дешевый ва-
риант помечая ярлыком «вы-
годная покупка» или «красная 
цена». В этом случае, по ста-
тистике, более 50 процентов 
покупателей выберут квас по-
дороже - низкая цена часто как 
раз отпугивает, клиенты счита-
ют, что этот товар залежалый 
или некачественный. Точно так 
же дорогой автомобиль ставят 
в автосалоне рядом с вариан-
тами побюджетнее. Либо по-
купатель будет выбирать авто 
посолиднее и «покачествен-
нее», либо, в другом случае, по-
купать более доступный ему 
вариант и уже не жалея денег 
за такую цену.

Марина Лепина

Как нас 
заставляют 
покупать
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Спонтанность решений от любви к халяве
Более 80 процентов по-купателей, по статисти-ке, принимают решение о покупке не дома, а у прилавка. При этом по-ловина из них решаются на выбор конкретного товара исходя из инфор-мации о нем в самом  магазине. Купить товар по скидке соглашаются 25 процентов покупате-лей. Гораздо большее количество «ловится» на предложение «подарок за покупку»: вещь на ха-ляву всегда привлекает больше, чем вещь по бо-лее низкой цене.
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О том, что в сентябре-ок-
тябре стране придется пере-
смотреть свое отношение к 
льготам, Министерство финан-
сов РФ предупреждало давно. 
Чиновники Минтруда не воз-
ражали: верно, необходимо со-
кратить списки получателей 
социальных пособий, ввести 
критерий нуждаемости и от-
казаться от помощи тем рос-
сиянам, доход которых равен 
2,5 прожиточного минимума 
в месяц (в среднем 24 тысячи 
рублей). «Как-то много вас 
очень», - объяснили льготни-
кам. Федеральный центр поре-
комендовал регионам самосто-
ятельно определиться, на ком 
можно сэкономить. И те наш-
ли. Псковская область лишила 
льгот сельских учителей. Рязан-
ская область с боем пытается 
отобрать «чернобыльские» у 
жителей районов, входящих в 
зону радиоактивного загрязне-
ния. В Архангельской области 
власти готовят население к от-
мене северных надбавок. Под-
московье и Заполярье отмени-
ли транспортные льготы для 
пенсионеров.

Народ забеспокоился: «По-
чему государство экономит на 
бедных, а не на богатых?» Ми-
нистерство финансов России 
тут же посоветовало субъек-
там Федерации оставить чи-
новников без поездок в сана-
тории за казенный счет и без 
служебных автомобилей. Ни 
один регион этого не сделал, но 
каждый отчитался: «Мы ввели 
ограничения по транспорту - 
возим своих служащих только 
по заявкам». 

Наблюдая за игрой «На 
золотом крыльце сидели и 
экономить никак не хотели», 
корреспонденты «Мира ново-
стей» решили сравнить доходы 
и быт рядовых налогоплатель-
щиков, выбывающих из спи-
сков льготников, и нерядовых 
работников администраций. 
Причем взяли не разновели-
кие единицы, не ставили нищих 
из какого-нибудь маленького 
городка в общий ряд с крем-

левскими звездами, а присмо-
трелись к людям, живущим по 
соседству друг с другом и счи-
тающим себя среднестатисти-
ческими гражданами.

Плата за Родину
Маргарита Николаева - быв-

шая учительница из деревни 
Родина Псковской области, от-
работавшая в школе более 30 
лет. Все, что у нее сейчас есть, - 
компактный дом и пенсионные 
9200 рублей в месяц. До 2015 
года Маргарита Вениаминов-
на получала льготу сельского 
педагога - регион компенсиро-
вал ей расходы на коммуналку: 
отопление (100%), освещение, 
содержание и ремонт жилья. Во 
время кризиса власти Псков-
ской области подсчитали, что 
3600 бюджетников получают 
пособия по 500 рублей в месяц, 
482 человека - до 4000 рублей, 
посовещались и оптимизирова-
ли бюджет.

«Я стала отдавать за дом 
на 3 тысячи рублей больше, 
- расстраивается Николаева. 
- Чиновники ввели для льгот-
ников уравнительную субси-
дию в размере 1100 рублей, но 
потом добавили условие: на 
нее имеют право лишь пенси-
онеры с минимальной пенси-
ей - 7000 руб лей. С субсидией 
мне тоже не подфартило. Зи-

мой буду платить за дом 4000 
рублей в месяц, летом отдаю 
чуть больше 2000. Экономлю 
на фруктах, овощах, поездках. 
Учителя потребовали отме-
нить местный закон, выигра-
ли первый суд, однако област-
ная администрация дошла до 
Верховного суда РФ и побе-
дила. Я еще не в худшем поло-
жении, есть совсем страшные 
ситуации».

Страшно выглядят про-
блемы 61-летней Зинаиды 
Дикань из поселка Белорус-
ский.

«Моя пенсия - 9700 рублей. 
После отмены льгот получи-
ла платежку на 9000 рублей и 
рухнула, - вспоминает Зинаида 
Ивановна. - За что? За все хо-
рошее: за 35 лет стажа, труд с 
утра до вечера, усердие и стара-
ния. Пришлось поменять дом, 
переехала в избу поменьше, 
но все равно зимой с отопле-
нием будет набегать за жилье 
до 6000 рублей. Распрекрас-
ные условия: одни каши ем, в 
холодную погоду не включаю 
обогреватель, берегу воду. На 
огороде вниз головой торчу, 

чтобы хоть какие-то овощи на 
столе были».

Чиновники, посадившие 
сельских учителей на кашу и 
воду, утверждают, что они со-
хранили бюджету 61 миллион 
рублей. Им кажется, что суще-
ствовать на 9 тысяч рублей в 
месяц и спускать львиную долю 
пенсии на коммуналку легко и 
просто. Тогда почему сотрудни-
ки областной администрации не 
экономят на себе?

Это у Зинаиды Дикань лу-
бяная избушка поменялась на 
ледяную, в холодильнике пусто, 
а во дворе как не было, так и 
нет личной машины. Зато у се-
мьи первого вице-губернатора 
региона (в прошлом школьной 
пионервожатой) Веры Еме-
льяновой имеются Honda Pilot, 
УАЗ-22069 и автоприцеп ЛАВ-
81016А, земельный участок 
площадью 1507 кв. м, квартира в 
117,3 кв. м. В месяц она получает, 
судя по декларации доходов, бо-
лее 125 тысяч рублей - около 13 
пенсий Зинаиды Дикань.

Главный финансист и «оп-
тимизатор» бюджета Псков-

ской области Татьяна Барино-
ва владеет домом площадью 
80 кв. м, тремя квартирами 
(69, 39 и 68,9 кв. м), тремя зе-
мельными участками (2500, 
1500 и 455 кв. м), нежилым до-
мом площадью 90 кв. м, дву-
мя гаражами, автомобилями 
Toyota RAV4, Mitsubishi L-200, 
легковым прицепом и снего-
ходом. Зарабатывает около 
168 тысяч рублей в месяц - бо-
лее 17 пенсий Дикань.

Компенсировать расходы 4 
тысячам льготников регион не 
может, а платить зарплату 7 ты-
сячам чиновников - пожалуйста. 
И с началом кризиса они не ста-
ли меньше есть, пить, тратить. 
Не завязали с походами в кафе 
и рестораны, с отдыхом подаль-
ше от деревни Родина...

«Мама разбогатела»
Мария Покидова - бюджет-

ница из поселка Октябрьский 
Рязанской области с зарплатой 
8 тысяч рублей в месяц. Без 
мужа воспитывает трехлетнего 
ребенка и помогает маме-пен-
сионерке. Марии «страсть как 

повезло» - она получает черно-
быльскую льготу (400 рублей 
в месяц), ее село попало в зону 
радиоактивного загрязнения из-
за аварии на ЧАЭС. По закону 
Покидова имеет право не пла-
тить транспортный налог, но не 
пользуется им - у женщины нет 
машины.

«Еще я могу досрочно выйти 
на пенсию - в 53 года, - хвалит-
ся Мария, - но надо дотянуть. 
Мама вон недавно разбогатела 
- получала после 40 лет трудо-
вого стажа 4 тысячи рублей, а 
недавно перевелась на социаль-
ную пенсию - 7 тысяч рублей. С 
индексацией набежало 9 тысяч. 
Почти все доходы тратим на 
коммуналку и продукты. Ребен-
ку надо нормально питаться».

Правительство РФ полагает, 
что Покидова и еще 95 тысяч 
жителей Рязанской области 
обойдутся без льготного режи-
ма. И не только они - из «черно-
быльского» списка в недалекой 
перспективе планируется вы-
вести 2252 населенных пункта 
страны. Не важно, что в них 
ежегодно увеличивается коли-

чество людей, больных раком. 
Не важно, что в 30-40 лет у жи-
телей уже не лечатся сосуды.

Государству надо экономить, 
и региональные власти не воз-
ражают. Ни один из 7900 чи-
новников Рязанской области 
не протестует. Ни министр со-
циальной защиты населения 
Вера Глонти, владеющая двумя 
земельными участками, жи-
лым домом, автомобилем Lada 
Largus и получающая около 
137 тысяч рублей в месяц, - 17 
окладов бюджетницы Марии 
Покидовой. Ни министр при-
родопользования и экологии 
Игорь Авдеев, чья семья имеет 
квартиру, 1/2 доли еще в одной 
квартире, земельный участок, 
1/2 доли еще в одном земельном 
участке, 1/2 доли в жилом доме, 
автомобили Mitsubishi Pajero 
и Toyota Yaris и чей заработок 
равен 182 тысячам рублей в ме-
сяц - почти 23 получкам Поки-
довой. Кстати, сам областной 
центр с правительством реги-
она и кабинетами министров в 
границы зоны радиационного 
загрязнения не входят. Им вол-
новаться не о чем.

Осенью российское правительство вернется к теме 
сокращения социальных льгот для чиновников и простых 

смертных. Минфин и Минтруд непреклонны: всем надо 
экономить. Только и до экономии, и после нее народ 

будет обслуживать слуг народа, а слуги народа не будут 
обнародовать размеров «заслуженного».

 Алтайский край  320  60-80 тысяч рублей  10-12 тысяч рублей 
 Вологодская область  197  40 тысяч рублей 22 тысячи рублей 
 Брянская область  172  34 тысячи рублей  19 тысяч рублей 
 Рязанская область  170  35-40 тысяч рублей  10-15 тысяч рублей 
 Ярославская область  168  45 тысяч рублей  25 тысяч рублей 
 Саратовская область  136  35-40 тысяч рублей  16-18 тысяч рублей 
 Татарстан  115  34-35 тысяч рублей  20 тысяч рублей  

Средняя 
зарплата 

врачей, учителей
Регион

Количество 
чиновников 
на 10 тыс. 
человек 
населения

Средняя 
зарплата 

чиновников
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Вторую неделю страна об-
суждает стоимость сережек и 
часов спикера Совета Феде-
рации Валентины Матвиен-
ко (2,8 миллиона рублей и 8,4 
миллиона соответственно), а 
также тот факт, что за каждый 
обед чиновницы налогопла-
тельщики отдают по 5 тысяч 
рублей, то есть 1 миллион 200 
тысяч рублей в год. Россияне 
калькулируют, во сколько им 
обходятся заграничные турне 
и пышные застолья членов 
правительства РФ. Подумай-
те, какое открытие! Они что? 
До сих пор не разбрасывались 
деньгами, не жили на широкую 
ногу?

В поле зрения блогеров и 
журналистов обычно попада-
ют федеральные служащие 
- большие начальники, а вы 
посмотрите, что делают реги-
ональные шишки в ваших же 
городах, краях и областях. По 
своему количеству на просто-
рах страны депутаты законо-
дательных собраний сегодня 
сравнялись с чиновниками 
всех рангов и могли бы ловить 
нерадивых и жадных за руку, 
спрашивать: «Откуда дровиш-
ки на дачах и машины в гара-

жах?», могли бы инициировать 
прокурорские проверки. Толь-
ко сплетничать интереснее, 
чем действовать. И безопаснее.

А давайте читать и считать. 
В июле Свердловская область 
обнаружила странную особен-
ность в декларациях местных 
чиновников о доходах. Вице-

премьер областного прави-
тельства Сергей Зырянов и 
сам не перебивается с копей-
ки на копейку - зарабатыва-
ет 2 миллиона 429 тысяч ру-
блей в год, но доход его жены 
почему-то равен 46,8 миллио-
на рублей - минимальным пен-

сиям 7800 человек (населения 
уральского города Верхоту-
рье). Министр финансов реги-
она Галина Кулаченко получа-
ет 2,3 миллиона рублей в год, 
а ее супруг - 18,9 миллиона - 
минимальные пенсии 3150 че-
ловек (больше чем население 
уральского поселка Исеть). 

Министр социальной полити-
ки Андрей Злоказов имеет 2 
миллиона 79 тысяч рублей в 
год, а его жена - 12 миллионов 
рублей - минимальные пенсии 
2000 человек (уральское село 
Новоалексеевское в полном 
составе).

Уральская пресса написала, 
что Свердловское отделение 
Общероссийского народного 
фронта подало обращение в 
правоохранительные органы 
с просьбой разобраться в сум-
мах, но представители ОНФ 
в беседе с корреспондентами 
«Мира новостей» опроверг-
ли эту информацию: «Что вы, 
что вы! Мы такими вещами не 
занимаемся. Не уполномоче-
ны...»

Опять-таки, в июле губер-
натор Ленинградской области 
Александр Дрозденко выдал 
свою дочь замуж. Свадьбу про-
вели на Лазурном Берегу во 
Франции - на вилле Эфрусси-
де-Ротшильд. По данным ее 
владельцев, стоимость арен-

ды составила 16 тысяч евро 
- более миллиона рублей. С 
учетом других праздничных 
расходов сумма увеличилась 
вдвое - по приблизительным 
подсчетам до четырехсот ми-
нимальных пенсий россиян. 
Согласно официальной декла-
рации о доходах, Дрозденко 
зарабатывает 290 тысяч руб-
лей в месяц, а средняя зарпла-
та жителей его региона равна 
34 539 руб лям...

В июле же заместитель гла-
вы администрации Мурманска 
Михаил Соколов в очередной 
раз вывез собственную семью 

на отдых за границу. Там он бы-
вает часто, останавливается в 
пятизвездочных отелях и ни в 
чем себе не отказывает. Его до-
ход за 2014 год - 947 миллионов 
рублей. Старшая дочь живет в 
Австрии. Сын-восьмиклассник 
учится в единственной в Мур-
манске частной школе с пол-
ным пансионом, год обучения 
в которой стоит 290 тысяч руб-
лей (это минимальное пособие 
по уходу за первым ребенком 
92 матерей).

Если продолжим хронику 
чиновничьей скромности - за-
полним всю газету. Дело даже 
не в суммах, а в том, что, полу-
чая зарплату государственных 
служащих из государственного 
бюджета, слуги народа пре-
вращают этот самый народ в 
обслуживающий персонал. В 
том, как при зарплатах от 30 до 
200 тысяч рублей в месяц они 
пускают на ветер зарплату це-
лых поселков и моногородов? 
Зачем им столько? Или у чи-
новников семь жизней?

Материалы подготовили Анна Бессарабова, 
Елена Саркисова, Наталья Михайлова, Елена Кузьменок, 

Вячеслав Коротин, Марина Калинина

Лауреат Нобелевской премии по физике, 
академик РАН Жорес Алферов: 

Если гражданина заставляют платить за 
образование и медицинское обслужива-
ние, накапливать пенсию из собственных 
средств, полностью оплачивать жилье и 
коммунальные услуги - по рыночной цене, 
то почему он еще должен платить налоги и 
содержать безумную армию чиновников?

30 пар ботинок
Николай Ляшенко - экс-мэр 

Буденновска Ставропольско-
го края. Руководил городом 10 
лет. Потом возглавил филиал 
Института дружбы народов 
Кавказа, стал чиновником от 
образования с денежным до-
вольствием 30 тысяч рублей в 
месяц и пенсией 28 тысяч. Ра-
ботал на окладе - на среднень-
ком, по его словам. Нынешний 
мэр Буденновска Александр 
Юрченко тайну не раскрыва-
ет - декларацию о доходах не 
подает, но успел построить 38 
магазинов в районе.

Ляшенко за годы мэрства 
в придачу к дому возвел зда-
ние на своем дачном участке 
в поселке Доброжеланный 
c бассейном размером 3х6 м 
и глубиной 2 м, спортзалом 
3х12 м и бильярдом.

«В 10 тысяч рублей за ком-
муналку мы не втискиваемся, 
- жалуется «Миру новостей» 
бывший чиновник. - Воды 
технической нет, поэтому и 
в бассейне, и для питья вода 
из крана, по счетчику. Газ для 
отопления двух домов - непо-
мерная ноша: 5250 рублей за 
1000 кубов. И никого не вол-
нует, что на Ставрополье са-
мые высокие тарифы и самые 
низкие зарплаты. С затрата-
ми на питание куда проще. Я 
сторонник здорового обра-
за жизни. Не курю, не балу-
юсь спиртным. Могу изредка 
на праздник выпить бокал 
красного вина. Раз в неделю 

голодаю по методике Поля 
Брегга. По ней же завтракаю: 
покупаю полкило чернослива 
и один апельсин, нарезаю и ем 
этот салатик по утрам. Пред-
почитаю овощи и фрукты на 
обед и ужин. Отдыхать езжу 
в санатории Кавказских Ми-
неральных Вод и на море. Бу-
дучи мэром, часто обновлял 
свой гардероб. Теперь с удо-
вольствием ношу два десятка 
костюмов, полсотни рубашек, 
30 пар ботинок».

«Сколько пар?! - закаш-
лялась сельская учительница 
из псковской деревни Родина 
Маргарита Николаева, ког-
да мы повторили ей список. 
- У меня вместе с домашними 
тапками пар пять-шесть на-
берется. Не больше. И платья 
не коллекционирую. И есть с 
утра до вечера фрукты не могу 
- мне их не купить. И в бассейн 
не ныряю - если только в лужу. 
Хотя, знаете... Буденновский 
экс-мэр довольно скромно жи-
вет. Не то что новые чиновни-
ки. Разная у нас с ними среда 
обитания, и представления о 
льготах и нуждах разные».

В Мурманской области 
на прошлой неделе отпра-
вился за решетку бывший 
советник экс-губернатора 
Геннадий Шубин. Уголовные 
разбирательства, фигуран-
том которых он стал вместе 
с племянником Александром 
Хазовым и одним из подчи-
ненных Михаилом Бороду-
линым, продолжались около 
двух лет. Речь шла о мошен-
ничествах на сумму почти 2 
миллиарда рублей, а также о 
легализации преступных до-
ходов в сфере ЖКХ. По вер-
сии следствия, Геннадий Шу-
бин создал организованную 
преступную группу, занимав-
шуюся хищениями на рынке 
электроэнергии и причинив-
шую значительный ущерб по-
ставщикам.

«Кроме того, фигуранты 
дела похитили кредитные 
средства Сбербанка на сум-
му 435 миллионов рублей и 
легализовали их, - сообщи-
ла «Миру новостей» старший 
помощник руководителя СУ 
СК РФ по Мурманской обла-
сти Наталья Тростина. - Также 

Шубину и его подельникам 
вменялось незаконное при-
обретение права на муници-
пальное имущество в городе 
Полярные Зори на сумму бо-
лее 200 миллионов рублей».

Уголовное дело составило 
100 томов. В рамках рассле-
дования проходило более 100 
свидетелей. Специалисты 
провели 40 исследований 
движения денежных средств, 
а также почерковедческие, 
финансовые и компьютерно-
технические экспертизы.

В итоге Геннадия Шубина 
приговорили к 12 годам ли-
шения свободы и штрафу два 
миллиона рублей. Александр 
Хазов получил 9 лет лишения 
свободы и штраф 1,5 милли-
она рублей, Михаил Бороду-
лин - 7 лет лишения свободы 
и штраф свыше 1 миллиона 
рублей. К тому же им придет-
ся выплатить компенсацию 
Сбербанку. Срок бывшие чи-
новники проведут в колонии 
общего режима. Подельни-
кам запретили занимать ру-
ководящие должности всего 
на три года.

Откуда что берется?
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Война с Уткиным
«А с ним я разберусь. Многие 

предлагают: давай поговорим с 
Уткиным по-мужски. Жироба-
сом его назвала? Так это у нас 
был спор с ребятами. Посмо-
трите мою переписку в твитте-
ре. Уткин же принял это на свой 
счет. При этом меня оскорбля-
ет, гадости говорит - не каждый 
это выдержит!»

Так жаловалась Тина Канде-
лаки министру спорта Виталию 
Мутко. Точнее, Тина думала, что 
это министр. На самом деле это 
был псевдо-Мутко. Обычный 
телефонный хулиган, который 
позвонил теледиве и развел ее 
на откровенность.

За дебатами Уткин - Кан-
делаки наблюдает вся страна. 
Рейтинги сумасшедшие! Закру-
тилась история, когда Влади-
мир Путин объявил о создании 
общедоступного спортивного 
канала на базе «Газпром-ме-
диа», который построят путем 
слияния «России 2» (госактив) 
и «НТВ-Плюс» (принадлежит 
Газпрому). Предполагалось, что 
рулить проектом будет извест-
ный комментатор Василий Ут-
кин, и он даже провел совеща-
ние с редколлегией «России 2». 
Но тут внезапно генпродюсе-
ром назначили Тину Канделаки.

Рулить спортом, к которому 
она не имеет никакого отноше-
ния, кроме утренних занятий в 
тренажерном зале? Когда же 
Тина написала, что будет созда-
вать с нуля «Матч ТВ» (так бу-
дет называться новый телека-
нал), вспыхнул Уткин. С нуля?! 
Оказались перечеркнутыми 20 
лет его жизни. В итоге Василий 
заявил, что уходит из профес-
сии. Большая потеря большого 
человека для всех любителей 
спорта. А этот скандал сделал 
Тину еще тверже и жестче. 

Школьные годы
А теперь мы перенесемся во 

времена СССР - в школу №64 
для детей военных в Тбили-
си. Сюда в 1982 году родители 
определили учиться маленькую 
Тинатин. Семья девочки жила в 
однокомнатной квартире в мно-
гонациональной семье. Отец 

Гиви Шалвович - экономист, 
работал директором овоще-
базы. Мать Эльвира Георги-
евна - наполовину армянка, 
наполовину турчанка, тру-
дилась врачом.

Тина всегда была склон-
на к общественной дея-
тельности. Она была пред-
седателем пионерской 
дружины. Близких друзей 
у нее не было. После девя-
того класса девушка ушла 
в вечернюю школу. Гото-

вилась с репетиторами в вуз. 
Сначала Тинатин хотела стать 
врачом и с 1993 года обучалась 
пластической косметологии. 
Позже с помощью знакомых 
перевелась на факультет жур-
налистики Тбилисского уни-

верситета. Правда, так и не до-
училась. Вскоре она уехала в 
Москву.

«Самый умный»
В 1990-е Канделаки строила 

карьеру в эфире, сотрудничая 
с «Радио 105», и позже, начав 
работать со Станиславом Са-
дальским на различных часто-
тах: «М-радио», «РДВ», «Радио 
Рокс», «Серебряный дождь».

Садальский помог войти в 
свой широкий круг общения, а 
теперь отказывается вспоми-
нать о ней. «Она оказалась не-
благодарной, - рассказал актер. 
- Просто использовала меня, 
как и многих других. Не могу 
сказать, что умна, но своей вы-
годы не упустит».

В начале 2000-х Канделаки 
на телевидении. Мелькала в 
программе «Времечко» на ТВЦ, 
работала на СТС в программе 
«Детали». В передаче «Самый 
умный», которую сделали по 
кальке британского телепроек-
та Brainest, Канделаки работала 
почти 10 лет. Строгая учитель-
ница, которая задает вопросы, а 
ученик должен дать максималь-
ное количество ответов за ми-
нуту времени. Выяснилось, что 
Тина умеет быстро болтать. Ее 
начали пародировать в КВН, о 
ней сочиняли анекдоты, сравни-

вали с крутыми рэперами. Об-
раз Канделаки ушел в народ.

ЧП с «феррари» 
Скандалы вокруг нее ви-

лись всегда. Так, в ноябре 2006 
года Тина Канделаки чуть не 
погибла. Полиция Ниццы при-
ехала на место ДТП и увидела 
врезавшийся в дерево догора-
ющий автомобиль Ferrari Enzo. 
От ожогов сильно пострадал 
российский миллиардер Сулей-
ман Керимов, который был за 
рулем. А на пассажирском си-
денье находилась Канделаки. 
Она поначалу пыталась все от-
рицать, но правда раскрылась. 
Что Тинатин делала в «ферра-
ри» чужого мужчины в Ницце? 
Ведь у нее был муж - бизнесмен 

Андрей Кондрахин, художник и 
совладелец многопрофильной 
клиники «АСКОН».

Пять лет спустя Канделаки 
опубликует в своем блоге ин-
тервью из «Семи дней»: «По-
сле ухода из жизни отца вдруг 
четко поняла, что должна 
постараться изменить свою 
жизнь. Перестать наконец 
обманывать себя и делать 
вид, что неполучившийся 
мой брак получился. В тот 
же день я поставила Андрея 
в известность о том, что хо-
тела бы с ним расстаться. 
Он не возражал».

«Болотный 
оборотень»

На федеральный уровень 
Канделаки вышла в 2008 году, 
когда новый президент Дми-
трий Медведев начал собирать 
вокруг себя прогрессивно дума-
ющих людей. Уже в 2009-м Тина 
член Общественной палаты. 
Вскоре Канделаки увлеклась 
политикой и даже заявила в 
блоге: «Я голосовала за «Еди-
ную Россию». Многие после 
этих слов не станут меня слу-
шать, заранее повесив шаблон 
про партию жуликов и воров, 
про продажность власти и про 
то, что, наверное, у меня нет 

мозгов, раз я сделала такой вы-
бор. Но тем, кто все же найдет 
время выслушать мою позицию 
на сей счет, расскажу, почему я 
отдала свой голос именно этой 
партии».

Тогда же вспыхнула медиа-
война Канделаки с Ксенией 
Собчак, которая назвала ее «бо-
лотным оборотнем» и приписы-
вала романы то с главой Чечни 
Рамзаном Кадыровым, то с 
украинским олигархом Серге-
ем Курченко. Тина парировала: 
«Я ей вижусь везде: рядом с па-
триархом, Рамзаном, Путиным. 
Интересно, дома, когда они с 
Максимом Виторганом готовят 
сырники, я ей тоже мерещусь?»

Закончилось все лесбийским 
поцелуем взасос на церемонии 
GQ, которым обменялись Тина 
и Ксюша.

Глас «Апостола»
Отдельный разговор - о цен-

тре стратегических коммуника-
ций «Апостол», который в 2008 
году основал бывший глава ди-
рекции радиостанции «Маяк» 
Василий Бровко. Компания сра-
зу дала понять, что собирается 
стать выдающимся игроком на 
рынке пиара. «Апостол» начал 
раскручивать журнал «Русский 
пионер», главным редактором 
которого был спецкор «Ком-
мерсанта» Андрей Колесни-
ков. «Пионерские чтения» тут 
же приобрели статус модного 
и элитарного мероприятия. 
Канделаки приходила туда как 
гость, а позже стала совладели-
цей пиар-проекта.

Чем прославился «Апо-
стол»? Ток-шоу «Нереальная 

политика» с Канделаки и Ко-
лесниковым в роли ведущих. 
Созданием телеканала Post TV. 
Ребрендингом и раскруткой 
Ростехнологий, по итогам кото-
рых эта организация преврати-
лась в Ростех.

Уже как гендиректор «Апо-
стола» Тина Канделаки сотруд-
ничала с махачкалинским клу-
бом «Анжи», которым владел 
знакомый нам Сулейман Ке-
римов. Денег туда вкачивалось 
- несметная туча! В итоге все 
лопнуло, но заработать удалось. 
Кстати, это было первым появ-
лением Тины в мире спорта.

Да, опять случались сканда-
лы. Так, член совета директоров 

«Аэрофлота» Алексей Наваль-
ный начал копать под сотруд-
ничество его компании с «Апо-
столом». Мол, многочисленные 
интернет-боты засоряют соци-
альные сети вбросами против 

оппозиции. А эксклюзивный 
контракт от «Аэрофлота», 
который в 2012 году был 
заключен на 64 миллиона 
рублей без проведения 
конкурса, по мнению На-
вального, - оплата услуг 
Канделаки российской 
властью.

Номенклатура
И вот в конце июня 

Тину назначили генди-
ректором «Матч ТВ». 
Вообще об этом на-

значении хорошо сказал 
один из обозревателей фи-

нансового портала (banki.
ru), который задался вопро-

сом: «Когда Канделаки назна-
чат главой Сбербанка?»

«Что ее связывает со Сбер-
банком, спросите вы? А что ее 
связывает со спортом? Помни-
те такое понятие - номенкла-
тура? Они же профессиональ-
ные управленцы: сегодня могут 
руководить пиар-агентством, 
завтра - спортивным телека-
налом, а послезавтра - банком. 
Николай Федоров был мини-
стром юстиции, сельского хо-
зяйства и главой Чувашии. Так 
кто он: юрист, колхозник или 
топ-менеджер? А он - номен-
клатура. И правила там очень 
простые.

Канделаки - неважный 
управленец. Это знают все, кто 
смотрел вглубь возглавляемого 
ею агентства. Но она «свой па-
рень». Хорошо, мы назначаем 
ее руководить большим проек-
том, но говорим строго-строго:

- А в замы себе ты найдешь 
крепких профессионалов. Смо-
три, деньги государственные, 
ответственность колоссальная!

Но проблема номенклатуры 
в том, что она устроена напо-
добие фрактала - каждый член 
номенклатуры не просто полу-
чатель благ сверху, а сам центр 
раздачи благ. Это такой дове-
денный до абсурда феодализм, 
когда ты не понимаешь, сколь-
ко у тебя вассалов и сюзеренов. 
Короче, наша «условная Тина» 
(дело не в ней лично) набира-
ет себе замов тоже из своего 
ближнего круга и всем говорит 
те же слова:

- А себе в помощь вы найме-
те крутых профессионалов!

Те действуют так же, пока 
наконец оказывается, что 
работать некому, что но-
менклатура заняла собой 
все и проект горит. Как 
быть? Нанять студента на 
низкую зарплату, и вот эти 
студенты будут делать всю 
работу. Больших прайсов 
уже не осталось».

Но мы все-таки верим, 
что «Матч ТВ» получится 

сильным проектом. Сейчас на 
рынке труда много професси-
ональных работников из спор-
тивных медиа. Сколотить из 
них сильную команду большо-
го труда не составит.

А скандалы вокруг Канде-
лаки еще больше пиарят пока 
не родившийся телеканал. Не 
удивлюсь, если к зиме мы уви-
дим совместную телепередачу 
Василия Уткина и Тины Канде-
лаки, а их скандал - лишь тща-
тельно срежиссированный ра-
зогрев публики. Представляете, 
какой сумасшедший рейтинг 
будет у этого ток-шоу?

Материал подготовил 
Степан Строев

Нет в эти дни более обсуждаемого человека, 
чем Тина Канделаки. Назначенная генпродюсером еще 
не созданного телеканала «Матч ТВ», Тинатин Гивиевна 
уже угодила в медиавойну с Василием Уткиным, стала 

жертвой розыгрыша пранкеров, на каждом углу склоняют 
ее имя. Кто же она, эта целеустремленная женщина 

из Тбилиси, которую называют «нашей Сальмой Хайек»?

Стас Садальский:
Она просто использо-
вала меня, как и многих 
других. Не могу сказать, 
что умна, но своей выго-
ды не упустит.

За скандалом Ксюши 
и Тины следила 
вся страна
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На СТС появится новое кулинарное шоу 
«Кто кого на кухне?». Но кулинарное оно 
только отчасти. Победит не та команда, ко-
торая быстрее и вкуснее приготовит блюдо, 

а та, которая смешнее всего пошутит над 
тем, что было сделано. А параллельно не 
забудет испачкать нос в муке или наляпать 
кетчуп вместо крови. В общем, кто смеш-
нее, тот и главный на кухне. Соревновать-
ся будут и звезды: Ирина Дубцова, Анфиса 
Чехова, Сати Казанова, Лолита, Николай 
Басков... Кстати, сам Басков будет ведущим 
еще одного нового проекта - «Большая ма-
ленькая звезда». В гости к Коле будут при-
ходить опять же звезды, но уже со своими 
детьми. И эти дети, как обещают на канале, 
расскажут про своих родителей такое, что 
мало не покажется! Например, сын фигу-
ристки Анастасии Гребенкиной рассказал, 
что, когда мама хочет уединиться, она на 
два часа запирается в туалете с планшетом. 
А дочка Пьера Нарцисса Каролина поведа-
ла Баскову, где семья хранит деньги. Среди 
участников первых выпусков также Дана 
Борисова с дочерью Полиной, певица На-
тали с сыном Толей, певица Юлия Волкова с 
дочерью Викторией и телеведущая Ксения 
Бородина с дочерью Марусей.

ЧТО СЕЗОН ГРЯДУЩИЙ НАМ ГОТОВИТ
В сентябре стартует новый телесезон. Как водится, с новыми проектами, 
новыми ведущими, новым оформлением программ. Да, каналы планируют нас 
удивить, даже несмотря на кризис. Но чем?

В прошлом сезоне музы-
кальный проект «Голос» по-
казал сумасшедший рейтинг. 
Радуясь столь высоким по-

казателям, Константин 
Эрнст пообещал чет-
вертый сезон и новый 
состав жюри. Теперь, 
как ожидается, звезд-
ными наставниками 
станут: Игорь Крутой, 
Григорий Лепс, По-
лина Гагарина и рэпер 
Баста.

- Учитывая предыду-
щие годы и мастерство 
Александра Градского, 
предсказать итог ново-
го «Голоса» было бы 

просто, поэтому мы решили 
изменить правила и обно-
вить проект, - говорит музы-

кальный директор Первого 
Юрий Аксюта.

Главной же кинопремь-
ерой сезона станет сериал 
«Фальшивомонетчики» с 
Александром Яцко и Серге-
ем Пускепалисом в главных 
ролях. По сюжету главный 
герой прежде был лучшим 
экспертом-криминалистом, 
но в одночасье его семья ока-
зывается без жилья и денег, а 
сын попадает в больницу. Тог-
да отчаявшемуся герою при-
ходится стать авантюристом. 
К своему делу он привлекает 
старого знакомого - фальши-
вомонетчика-рецидивиста...

ПЕРВЫЙ: Крутой - и Баста!

Проект «Главная сцена» 
- отечественный аналог из-
вестного британского музы-
кального шоу The X Factor 
- вновь появится в эфире. Не-
сколько сезонов там рулила 
Пугачева, теперь же ее не 
будет. Правила конкурса про-
сты и понятны: на сцене по-
очередно выступают участ-
ники - кто пройдет дальше, а 
кто уйдет с проекта, решает 
жюри. По негласному закону 
таких проектов первые вы-
пуски буквально пропитаны 
драматизмом - из 150 пре-

тендентов в проекте остает-
ся лишь треть. Ну а потом за 
дело берутся продюсеры: в 
свои команды они отбирают 
самых талантливых, а затем, 
по идее, лепят из них звезд. До 
конца шоу «доживет» только 
один, он и получит главный 
приз - гастрольный тур по 
России.

В ноябре, когда Людми-
ле Гурченко исполнилось бы 
80 лет, в эфир выйдет сериал 
«Люся». Некоторые сцены 
снимали в Выборге, который 
изображал Харьков, где Гур-
ченко пережила немецкую 
оккупацию. Остальные съем-
ки шли в Петербурге. Осно-
вой сценария Кирилла Кра-
стошевского стали три книги 
Людмилы Марковны: «Мое 
взрослое детство», «Апло-
дисменты» и «Люся, стоп!». 
А значит, зрители увидят эпи-
зоды детства Гурченко, ее по-
ступления во ВГИК, съемок в 
фильме «Карнавальная ночь», 
после которого актриса про-
снулась знаменитой. В глав-
ной роли - Юлия Пересильд.

Подготовил Феликс Грозданов

СТС: звездная кухня

«РОССИЯ»: Люся вместо Аллы

Новый сезон телеканал начнет, 
как ожидается, с новым руковод-
ством. Как считают эксперты, это 
связано с уменьшением интере-
са аудитории к каналу, а также с 
30-процентным падением продаж 
рекламы на НТВ. Зрители просто 
устали от бесконечных скандалов 
и расследований, от криминальной 
тематики. И теперь НТВ постара-
ется все это учесть при планиро-
вании эфира. Официальных ком-
ментариев об осенней сетке канал 
пока не дает. Известно лишь, что 
осенью на НТВ покажут новый 
сезон сериала «Морские дьяволы» 
с Иваном Паршиным, Антоном Гу-
ляевым и Олегом Черновым. А в 
одной из серий появятся прослав-
ленные фигуристы Мария Петро-
ва и Алексей Тихонов - супруги сы-
грают самих себя.

Откроется сезон премь-
ерой интеллектуально-де-
тективного сериала «Чтец» с 
Александром Рапопортом в 
главной роли. Его герой разо-
блачает преступника по одно-
му лишь жесту или взгляду.

А любителей докумен-
тального жанра ждет цикл 
«Мистические истории. Зна-
ки судьбы». Уже несколько 
лет авторы проекта проводят 
фольклорные экспедиции в 

основном по небольшим го-
родам и деревням, отыскивая 
невероятные, казалось бы, 
истории. Ведет цикл актер 
Виктор Вержбицкий.

Дмитрий Штоколов с 
командой экспертов про-
должает серию расследова-
ний в программе «Х-версии. 
Громкие дела». Тут и смерть 
Джуны, и авария на Саяно-
Шушенской ГЭС, и пожары в 
домах престарелых...

Охранники Покров-
ского женского мона-
стыря в Москве гово-
рят, что в кризис стало 
гораздо больше жела-
ющих прикоснуться к 
мощам святой Матро-
ны. Вот и «Домашний» 
не прошел мимо и в 
новом сезоне запускает 
сериал «Чудотворица», 
в котором расскажет 
о встрече Матроны со 
Сталиным, ее проро-
чествах и чудесах.

Будет на канале и 
несколько проектов, 
связанных с похуде-
нием и преображе-
нием, которые так 
любят телезритель-
ницы. Например, ге-
рои шоу «Свадебный 
размер» - семейные 
пары, которые за 
годы брака нажили 
не один десяток ки-
лограммов. Певица 
Анита Цой, врач-
диетолог Ксения 
Селезнева и фит-
нес-тренер Эдуард 
Каневский помогут 

им вернуть «свадебный 
размер».

А в программе «Сда-
ется! С ремонтом!» 
телевизионщики будут 
реанимировать старые 
квартиры. В качестве 
ведущей здесь появится 
актриса Елена Валюш-
кина («Формула люб-
ви», «Горько!»), которая 
сейчас активно реани-
мирует и свою карьеру.

ТВ-3: сплошные тайны

«ДОМАШНИЙ»: 
чудо Матроны

НТВ: НТВ: 
сплошные загадкисплошные загадки

Вербицкий и его 
«Знаки судьбы»

У «Голоса» новое жюри

Гурченко играет 
Пересильд

«Морские дьяволы»

Цой вернет всем 
«Свадебный размер»

Сын Натали знает много 
маминых секретов
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Табакову - 80, 

и о нем уже сказано все. 
О его ролях, жизненных 

вехах, женах, детях, деяниях 
красивых и спорных... 

Сказано - со стороны глядючи. 
А вот драматург Дмитрий 

Минченок знает другого 
Табакова. Не парадно-

выходного. Когда-то принес 
Олегу Павловичу свою пьесу 

«Концерт обреченных», 
где всего две героини: вдова 

Моцарта и жена Сальери. 
И они (худрук и драматург) 

друг друга поняли.

В шкуру Сальери Табаков 
влез основательно - почти 30 
лет играл в легендарном спек-
такле «Амадей». Может, по-
тому и заинтересовался этой 
вечной историей «наизнанку». 
Ну а Минченок познакомился 
с изнанкой самого Табакова. 
И эти свои записи о встречах с 
Олегом Павловичем сохранил 
к юбилею.

- Олег Павлович, насколь-
ко зависть помогает в искус-
стве?

- Не помогает! Разрушает, 
тормозит развитие, сковывает 
даже малую свободу. Даже если 
ее нет, но она маячит перед то-
бой - внутренняя свобода, - за-
висть ее быстро превращает из 
прекрасного плода в сухофрукт.

- В 35 лет вы стали ди-
ректором «Современника» 
- тоже шлея под хвост кому-
нибудь могла попасть: мало 
того что актер, так еще и 
директор...

- Правильно, правильно! По-
нимаешь, зависть возникает 
тогда, когда есть кому завидо-
вать, а когда нет...

- Но вот были же те, кто 
вам завидовал?

- Ну и что? Знаю, мне завидо-
вали многие, причем даже люди 
очень одаренные. Ну и бог с 
ними! На самом деле это ерунда - 
вспоминать и считать что-то по-
добное, потому что все это прой-
дет. Важно другое - когда вот так  
оглядываешься и видишь, как 
стоят подряд Машков, Миронов, 
Безруков, Хомяков, Смоляков, 
Германова, Зудина, Шульц... Да 
ведь это чего-то стоит?! Вот это-
му можно завидовать. Хотите за-
видовать? Завидуйте!

«Удаляться от власти 
тоже надо не по-глупому»

Одна из потрясающих осо-
бенностей Олега Павловича 
- его доходчивость. До членов 
политбюро, до нефтяного 
магната, до продавца пирож-
ков. Именно благодаря доход-
чивости Олег Табаков сумел 
стать героем своего времени 
для нескольких поколений.

- Вообще, эта фраза «герой 
нашего времени» означает не 
только то, что вы выражае-
те это самое время, она так-
же означает, что вы нрави-
лись и властям, так?

- Я всегда удачно дистанци-
ровался от власти. Был равно-
удален. Насколько они при-
ближали, настолько я удалялся. 
Я ведь тоже историю знаю и 
знаю, чем заканчиваются все 
близкие контакты.

- Но вы были близки к Хру-
щеву...

- Не к нему.  Я дружил с его 
дочерью Радой, с его зятем 
Аджубеем. И, конечно, не из-
за того, кто стоял за ними, эти 
вещи меня не прельщали. Мне 
просто нравились люди. Но ты 
не забывай, что Хрущев дал воз-

можность опубликовать «Один 
день Ивана Денисовича», после 
чего в жизни всех, и у меня в 
том числе, много чего измени-
лось. И «Современник» он раз-
решил открыть. Знаешь, уда-
ляться тоже надо не по-глупому. 
Власть любая тоже что-то по-
зитивное может сделать.

- А какое правило в отно-
шениях с властью?

- Я занимаюсь своим делом 
и не всегда соглашаюсь с пред-
ложениями, которые время от 
времени делают власти, а ско-
рее далеко наоборот...

- Но каждая власть норо-
вила вам что-то повесить на 
пиджак.

- Пашка, мой младший сын, 
иногда берет мой френч и на 
него все нанизывает... А я все 
радость получаю от того, что 
играю на сцене. Это, как гово-
рят, клинический диагноз. Я 
играю за сезон 107-108 спектак-
лей, что для человека моего 
возраста патологически много. 
Вряд ли есть еще такие зарвав-
шиеся карьеристы.

- Банальный вопрос, но 
скажите, вы какие-то та-
блетки принимаете? Как все 
успеваете?

- У Горького Сатин говорит 
о Луке: «Старик живет из себя». 
На самом деле это генетика. У 
меня способности. Мало сплю 
- хватает шести часов, чтобы 
восстановиться. Рано, еще до 
окончания института, я научил-
ся много работать.

- А какой секрет?
- Ну знаешь, секрет... Это да-

ется от Господа Бога и от мамы 
с папой. А после уже надо ра-

ботать, как каторжник... 
Все-таки я был пришед-
шим из провинции мо-
лодым человеком. Не из 
театральной, не из актер-
ской, не из литературной 
семьи. Это понятие self 
maid men в значительной 
степени формулировка 
моей жизненной дороги. 
Я всего добился сам. Но 
если тебе что-то дано, 
это знаешь ли не толь-
ко дар, это еще и обуза. 
Это работа с опаской. 
Например, ребята у 
Мавзолея стоят: и когда 
холодно, и когда дождь 
идет. Вот это и есть ра-
бота. Понимаешь, я по-
хоронил маму, а в этот 
вечер шел спектакль 
«Большевики». Надо 
было играть. Вот и все. 
Такая работа.

«На домашних 
никогда не кричу»

Если говорить о том, какой 
Табаков - руководитель, или, 
если угодно, менеджер, то лег-
че всего ответить его слова-
ми: «Я так много наслушался 
словоблудия о гражданствен-
ности, инакомыслии, сопро-
тивлении власти и так далее, 
что твердо знаю: те, кто 
много разговаривает в этом 
русле, мало или совсем мало 
делают». Он предпочитает 
дело. Когда в молодости ему 
отчаянно нужны были день-
ги, он снимался в кино, подра-
батывал на радио. В общем, 
когда возглавил МХАТ, ничего 
нового для себя Табакову от-

крывать не пришлось. 
Он знает, как зарабаты-
ваются деньги, откуда 
они берутся. А еще часто 
повторяет: «Иду торго-
вать лицом», - когда от-
правляется на важные биз-
нес-встречи.

- Так возможно сейчас 
жить на актерскую зар-
плату или нет?

- Возможно, это един-
ственный театр, где столько 

получают. 
Это деньги, 
которые мы 
зарабатыва-
ем от прода-
жи билетов.

- А под-
ножки вам 
ставили?

- Поднож-
ки, может, и 
ставили, да 
только надо 
учитывать 
еще тот 
факт, что у 

них не особенно получалось. Я 
ведь вырвался уже... как бы это 
сказать...

- ...из сферы их влияния?
- Могу тебе со всей ответ-

ственностью сказать: это чело-
веческое чувство - зависть - не 
было моим человеческим ис-
пытанием. Жизненное серьез-
ное испытание - это инфаркт. 
Причем не самый первый, а по-
следний...

...Первый инфаркт у Олега 
Павловича случился в 29 лет - 
сказалась фантастическая на-
грузка, вот сердце и не выдер-
жало. Другое дело, что он не 
испугался. Когда молод, время 
кажется незыблемым гаран-
том конституции, так что 
даже само слово «инфаркт» 
почти не производит впечат-
ления. Отношение меняется 
постепенно, когда понима-
ешь, что искушать судьбу 

по-пустому не нужно. Един-
ственное место, где сегодня 
Олег Павлович держит во рту 
трубку и даже пускает дым, - 
сцена. Врачи, конечно, не раз-
решают, но для образа иногда 
бывает очень даже в охотку, 
да и смотрится великолепно.

- Все-таки бывает что-то 
такое, что заставляет вас 
выходить из себя?

- Недавно я начал строить 
дачу для дочки Машки, чтобы 
она свежим воздухом дышала. 
Вложил очень большие деньги 
и... все прахом пошло. Дом ста-
ло вести - он же бревенчатый. 
Большие деньги погорели.

- Как не думать о том, что 
гложет?

- Мне просто надо было вре-
мя, чтобы вычистить это из сво-
его сознания и я смог над этим 
посмеяться.

- А вы кричите дома на 
родных?

- Никогда.
- Почему?
- Потому что это непра-

вильно. Или потому, что это 
не нужно.

- Значит, когда-то все-
таки нужно?

- Дома никогда, а вот вне, 
когда совершенно какое-то 
очевидное хамство, которое 
невозможно вытерпеть и надо 
обязательно человека поста-
вить на место... Не из-за того, 
что я хочу указать ему на его 
место в соотнесении со мной, 
а потому что это недопусти-
мо в принципе для человека. 
Тогда называйся свиньей, а не 
человеком, или еще каким-ни-
будь именем. Хрюкай или что-
нибудь еще делай, только не 
говори. А то ведь место занима-
ешь человеческое...

«Понимаю: не на мне
жизнь кончается»

- Кстати, какие качества 
вы до сих пор цените в людях 
и почему?

- Я тебе скажу и «без до 
сих пор». Порядочность. Это в 
России очень емкое понятие. 
Верность слову. Врать не надо. 
Если не знаешь - скажи, что не 
знаешь... Интеллигентность. В 
Оксфордском словаре есть та-
кое понятие, как «российский 
интеллигент». Это человек, 
который озабочен судьбами 
людей, которым живется хуже, 
чем ему.

- И все-таки кому вы зави-
дуете?

- Двум категориям лю-
дей: людям, говорящим по-
французски, и людям, игра-
ющим на фортепиано и на 

скрипке. Это же (Олег 
Павлович напел арию 
из Верди) что-то такое, 
что только в звуках 
возможно изобразить, 
- неземная красота, глу-
бочайшая мысль и пони-
мание мира безо всяких 
слов... Причем я даже не 
могу вину на кого-то воз-
ложить, что меня этому 
не научили. Просто не 
было этой возможности 
в Саратове. У мамы денег 
не было.

- Слушая вас, понима-
ешь, что вы почти абсо-
лютно счастливы. Ка-
кой рецепт этого?

- Уж если брать тему 
нашей беседы, то это от-
сутствие зависти и как 
следствие - некий душев-
ный комфорт, назовем его 
так. Другая вещь, которая 
помогает сохранять опре-
деленное состояние духа, 
- это поразительное осоз-
нание того, что, как сказал 

Владимир Иванович Неми-
рович-Данченко, «не на тебе 
жизнь кончается». В момент, 
когда он это сформулировал, 
ему было 84 года, состояние 
не самое простое: 43 градуса 
температура, болезнь, а он за-
ставляет, убеждает советское 
правительство открыть шко-
лу-студию МХАТ. Как это 
оценить? Не знаю просто ана-
логов в мировой человеческой 
истории такому самозабвению. 
Он открывает школу и умира-
ет спустя три с половиной ме-
сяца. Вот и все! Понимаешь? 
Чего тогда по поводу всего 
остального расстраиваться?..
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Мастер и его ученики

Младшие дети: Паша и Маша
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Сразу три уникальных 
снимка появились на днях в 
соцсетях. Кристина Орбакай-
те не смогла удержаться, что-
бы не выложить в интернет 
свою фотографию с проб к 
продолжению легендарно-
го фильма  «Гардемарины». 
«Нетрудно догадаться, кого я 
буду играть», - подписала она 
снимок, на котором предста-
ла в костюме императрицы. 
Эта роль - логичное продол-
жение участия Кристины в 
истории о гардемаринах. В 
третьей части картины она 
играла принцессу Фике - бу-
дущую Екатерину Великую, 
теперь мы увидим звезду в 
образе  правящей царицы. 
На съемочной площадке она 
будет работать бок о бок со 
своим старшим сыном Ники-
той Пресняковым. Рыжего 
и веснушчатого внука При-
мадонны не узнать: на фото-
графии с кинопроб у него 
длинные кудрявые темные 
волосы и усы. Кого именно 

сыграет Никита, точно пока 
неизвестно, но, по слухам, он 
претендует на роль одного из 
гардемаринов. А вот Диме Би-
лану, который тоже показал 
свои фотопробы к фильму, 
судя по всему, режиссер Свет-
лана Дружинина предложила 
роль какого-то знатного вель-
можи. На одной фотографии 
Билан в шляпе с перьями и 
жемчужной серьгой в ухе, на 
другой - в строгом камзоле с 
бриллиантовой брошью. Ут-
вердят ли его участие в ленте, 
певец и сам пока не знает, но 
очень надеется, что ему все же 
удастся оставить след в боль-
шом кинематографе. Ведь со-
став в новых «Гардемаринах» 
по-настоящему звездный: Ха-
ратьян, Домогаров, Боярский, 
Лютаева... Даже Артем Михал-
ков и Татьяна Навка. Действие 
картины развернется в 1787 
году, когда Екатерина II объ-
явит о присоединении Крыма 
к России.

Ольга Лесина

- Александр Григорьевич, 
какие дела будете разбирать?

- Тут все: неразделенная лю-
бовь, ревность, месть, зависть... 
Да и вообще все человеческие 
страсти. Ведь именно они ле-
жат в основе любого действия, 
особенно когда вовлекаются 
эмоции и человек выглядит по-
терявшим рассудок. В наших 
историях происходят убийства, 
самоубийства, несчастные слу-
чаи, похищения. И моя задача 
(миссия, если хотите) - сделать 
так, чтобы люди страдали как 
можно меньше, чтобы радова-
лись больше и их поведение не 
приводило к печальному исходу.

- Про людей вы наверняка 
знаете все - видели в разных 
ситуациях: и как психотера-
певт, и как заключенный. А 
за что вас осудили? Вы дис-
сидент?

- Все, кто узнает, что я был 
«там», тоже сначала думают: 
либо валютчик (улыбается), 
либо диссидент. Нет, я не дисси-
дент. Диссидент - это человек, 
который открыто объявляет 
себя борцом против режима. А 
суть моего конфликта с властя-
ми предержащими состояла в 
следующем. Я настаивал на том, 
что диагностика наличия пока-
заний к принудительной госпи-
тализации в психиатрическую 
больницу - прерогатива врача-
психиатра. Поэтому, когда мне, 
приехавшему на вызов, пред-
лагали положить в психиатри-
ческую больницу человека, на-
ходящегося в психозе с чьей-то 
точки зрения, я возражал и по-
том обсуждал это на конферен-
циях. Это первое. Второе. Я счи-
тал, что если человек настолько 
не хочет идти в армию, что го-
тов симулировать психическое 
заболевание и лежать в психи-
атрической больнице, то посы-
лать его в армию не нужно. По-
тому что пользы он не принесет, 
один лишь вред. При этом я 
говорил, что есть страны, кото-
рые сумели мотивировать своих 
граждан настолько, что они го-
товы симулировать отсутствие 

болезни при ее наличии для 
того, чтобы идти служить. За 
что и был обвинен в подстрека-
тельстве к уклонению от служ-
бы в Советской армии.

- А вы с вашим умением 
«читать» людей и события 
не подозревали о такой опас-
ности?

- Знаете, тогда уже надвига-
лась перестройка. И, как гово-
рилось в фильме «Семнадцать 
мгновений весны», «воздух сво-
боды сыграл с Плейшнером 
злую шутку». К тому же по сво-
ему характеру я человек, кото-
рому очень важно делать не то, 
что ему говорят, а то, что сам он 
считает нужным. С одной сто-
роны, я понимал всю опасность 
ситуации, а с другой - хотелось 
перед самим собой выглядеть 
человеком. И это перевесило.

- Когда вышли на свободу, 
это была уже другая страна?

- Страна казалась другой. Но 
я ведь писал реабилитацион-
ные письма во все возможные 
инстанции... Закончилось тем, 
что один добрый человек «из 
органов» позвонил мне, предло-
жил прийти и сказал буквально 
следующее: «Послушай, док-
тор, я хорошо к тебе отношусь. 
Не буду ничего объяснять. Мо-
жешь свалить - свали. Потому 
что ты или снова сядешь, или 
ляжешь». «А как свалить?» - 
спросил я его. Он посмотрел 
на меня и сказал: «Решим». И 
решил.

- Как теперь вспоминают-
ся первые годы в Америке?

- Все было не так просто, я 
ведь не сразу оказался в Аме-
рике. Сначала была Венгрия, 
потом Австрия, Швейцария, 
Германия, Франция, Италия, Ис-
пания... В каждой из этих стран 
я мог совершенно спокойно 
остаться, но хотел только в 
Америку. Потому что во всех 
странах есть понятия «мы» и 
«вы». В Союзе в те антисемит-
ские времена я, будучи евреем, 
был, конечно, в состоянии «вы». 
А в Америке нет националь-
ности, есть только принадлеж-

ность к стране - американец. 
И именно там я стал «мы». Но 
вообще я быстро привыкаю к 
любой обстановке. Пословица 
«Хорошо там, где нас нет» не 
про меня. К тому же, послушай-
те, после тюрьмы!..

- После тюрьмы вам ничего 
не страшно?

- Людей, которым вообще 
ничего не страшно, не существу-
ет. Просто этот опыт помогает 
мне жить сегодняшним днем, 
помогает радоваться мелочи, 
не огорчаться по пустякам. Вы 
знаете, меня сегодня очень лег-
ко сильно обрадовать и очень 
тяжело сильно огорчить.

- Как же вы снова оказа-
лись в России?

- После долгого отсутствия 
я как-то приехал, и мне пока-
залось, что тут многое поменя-
лось. Сказал себе: когда-то мои 
знания, мои умения, мой опыт 
оказались тут не нужны - воз-
можно, теперь понадобятся. А 
если нет - что ж, уеду и никогда 
больше об этом думать не буду... 
Вообще, на самом деле в Россию 
я попал случайно. Просто один 
мой товарищ, известный шан-
сонье Слава Медяник, предло-
жил мне спеть на презентации 
его альбома. К тому моменту в 
Америке я уже успел получить 
актерское образование. Я при-
ехал, спел, у меня взяли интер-
вью. Пригласили на радио, на 
телевидение. Сниматься в кино, 
играть в театре. И пошло, и про-
должается. А ведь о том, чтобы 
стать артистом, я мечтал с тех 
пор, как себя помню.

- И последнее. Вы знаете, 
ходит такая легенда, что из-
вестная актриса Ксения Рап-
попорт - ваша дочь.

- Да, меня об этом часто спра-
шивают. И я бы не возражал, 
чтобы это так и было. Она пре-
красная актриса - одна из луч-
ших, и не только в России; кра-
сивая женщина, умница. Но мы 
с ней даже не однофамильцы! У 
нее в фамилии два «п», а у меня 
одно...

Ксения Позднякова

ОРБАКАЙТЕ 
прошла коронацию
Платье, расшитое золотом и каменьями, пышная 
прическа и драгоценности - дочке Пугачевой 
статус королевской особы очень к лицу.

АЛЕКСАНДР РАПОПОРТ: 
«Мне сказали: или снова

сядешь, или ляжешь»

«ЕРАЛАШ»
могут 
закрыть

Герой детективного сериала «Чтец» на ТВ-3 (стартует 24 августа) читает 
людей как открытую книгу, видит преступников насквозь и берется за 

такие дела, от которых отказалась полиция. Исполнителю главной роли 
Александру Рапопорту к подобным коллизиям не привыкать - у него 

в жизни были и психиатрическая практика, и тюрьма, и вынужденная 
эмиграция, и хеппи-энд в виде обретения актерской профессии в 50 лет.

Мальчишки и девчонки,
а также их родители 

веселые истории 
могут больше и не 

увидеть. Знаменитый 
киножурнал «Ералаш» 
оказался под угрозой 

закрытия.
Борис Грачевский, бессмен-

ный руководитель «Ералаша», 
в ужасе: денег на производство 
сюжетов и раньше не хватало, 
а в этом году Минкультуры 
срезало финансирование на 
40%.

- Я даже не знаю, что делать, 
- переживает Грачевский. - Со-
вещаюсь с чиновниками, а 
они мне отвечают: «Ну и не 
снимайте!» А как же зрители, 
которые ждут новых историй?

Финансовые трудности у 
«Ералаша» начались не вчера. 
В прошлом году журналу ис-

полнилось 40 лет, но праздник 
по этому поводу пришлось 
отложить до лучших времен. 
Причина проста - нет денег. 
Чтобы найти их и не закрыть 
уникальный для нашей страны 
проект, Грачевский готов идти 
в народ с протянутой рукой.

- Я обращаюсь к тем лю-
дям, которые могут помочь 
«Ералашу», которые помнят 
детство! - взывает он. - От по-
мощи мы не откажемся!

Кстати, на призыв этот 
вполне могли бы откликнуть-
ся и те, чей путь начался со 
съемок в «Ералаше»: Глюкоза, 
Влад Топалов, Юлия Волкова, 
Александр Головин, Сергей 
Лазарев, Настя Задорожная 
и многие другие звезды. А уж 
детей чиновников, которые за-
светились в сюжетах, и не пере-
числить - в «Ералаше» снялся 
даже сын Дмитрия Медведева!

Ольга Лесина
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Увлечение молодежи за-

цеперством превратилось в 
серьезную проблему для же-
лезной дороги. Каждый год это 
хобби уносит жизни молодых 
людей. Но они не сдаются. Экс-
тремалы даже фотографируют 
свои увечья, выставляя обуглен-
ные руки или ноги в интернете 
на всеобщее обозрение. По-
клонники рукоплещут, и это 
только добавляет адреналина 
зацеперам. Риск получить смер-
тельный разряд в несколько ты-
сяч вольт или угодить под коле-
са и быть разрезанным поездом 
их не пугает.

Любители экстрима
Сейчас, летом, для зацепе-

ров самое раздолье. Катаются 
они до самых холодов: на элек-
тричках, метропоездах, автобу-
сах, троллейбусах и трамваях 
- каждый на свой вкус. Но на 
электричке, признаются сами 
зацеперы, наиболее заводящее 
приключение.

 «Мы, конечно, безбашенные 
люди, но не дураки,  - утверж-
дает в разговоре с корреспон-
дентом «Мира новостей» один 
из любителей такого катания, 
предпочтя остаться анонимным. 
- Если быть внимательным, ни-
чего не случится. Вспомните, 
как в тридцатых годах у нас ез-
дили на транспорте - облепляя 
снаружи трамваи, там и дверей-
то не было, иначе люди не по-
мещались. А в Индии до сих пор 
так ездят. Никто не гибнет».

Но такая уверенность бес-
почвенна. Этим летом траги-
чески погиб на подмосковной 
электричке 16-летний москвич 

Дмитрий Гетманов. Яна Гетма-
нова, мама Димы, намерена бо-
роться с зацеперами и готовит 
сайт, посвященный этому. Уже 
сейчас в Сети на своей странице 
женщина выкладывает леде-
нящие душу фото и видео за-
цеперов, чтобы продемонстри-
ровать смертельную опасность 
этого увлечения.

Вообще, антизацеперское 
движение действует давно, ан-
тизацеперы охотятся на люби-
телей прокатиться с ветерком, 
затаскивают в вагон, сообщая 
машинисту об их задержании.

Все удовольствие - 
сто рублей

Подсчитать в точности, 
сколько зацеперов гибнет на 
железной дороге, очень слож-
но. Часто, замечает Яна Гетма-
нова, их гибель «списывают» на 
несчастные случаи, как попав-
ших под поезд: представители 
железнодорожных ведомств не 
хотят лишнего скандала. При 
этом зацеперство даже не клас-
сифицируется как хулиганство 
по УК. Максимум, что им гро-
зит, - штраф за «безбилетный 
проезд вне вагона», а это всего 
100 рублей! 

«Что с этим может сделать 
полиция? Эти действия не 
проходят  по Уголовному 
кодексу, да и несовершен-
нолетнего не привлечешь. 
Обращение к родителям 

не помогает: обычно в таких 
семьях мало внимания уделя-
ют ребенку, - поясняет Анжела 
Константинова, психолог, под-
полковник МВД в отставке. - В 
большинстве случаев это дети, 
недополучающие любви и за-
боты, они и пытаются привлечь 
к себе внимание вот таким по-
ведением. В подростковом воз-
расте добавляется желание 
показать себя перед сверстни-
ками, выделиться». Психолог 
советует вовремя переключать 
наклонности подростка на дру-
гие увлечения.

«Со дня смерти 
сына прошло мало 
времени, мне очень 
тяжело. Но я готовлю 
открытие собствен-
ного сайта. Собираю 
базы данных, фото-
графии подростков. 
Будем размещать 
фотографии лиде-
ров движения, их рас-
сказы, фото и видео, 
чтобы посетители ви-
дели, к чему это при-
водит. Информацию 
о зацеперах будем 
передавать в школы 
и родителям. Кстати, 
этим стали занимать-
ся и совсем маленькие 
дети (самому младше-
му зацеперу 8 лет), и 
девочки: недавно мы 
вычислили и переда-
ли в школу данные на 
трех учениц.

Уже сейчас ко мне 
обращаются мамы 
зацеперов. Нужна по-
мощь. Я тоже не знала 
раньше, как распоз-
нать, что ребенок ув-
лекся зацеперством. 
Родители должны 

быть бдительны. Во-
первых, от ребенка 
пахнет железной 
дорогой, а мазут не 
отстирывается. От-
мазки детей «где-
то лазили» не при-
нимайте всерьез. 
Во-вторых, придется 
после таких фактов 
проверять карманы 
и переписку в соцсе-
тях. Я никогда этого 
не делала, но выясня-
ется, что это нужно. 
В-третьих, у ребенка 
появляются разво-
дные ключи - трех- и 
четырехгранники. 
У нас в доме пропал 
ключ, а мы не отреа-
гировали. С помощью 
ключей они попадают 
в кабину машиниста. 
В-четвертых, можно 
поставить на его теле-
фон программу сле-
жения, и если ребенок 
часто обнаружива-
ется в районе желез-
ной дороги, срочно 
принимайте меры. В 
гардеробе может поя-
виться маска, которой 

они закрывают лицо, 
- бандана с прорезями 
для глаз и рта.

Если ваш ребенок 
перестал прислу-
шиваться к вам, на-
чались конфликты, 
будьте начеку! Заце-
перы прививают сво-
им новым адептам 
отрицательное отно-
шение к родителям, 
учебе. В последнее 
время мы с сыном 
ссорились, я переста-
ла его узнавать. Он 
всегда был хорошим, 
и все удивлялись, от-
куда эта непонятная 
бравада.

Осенью мы орга-
низуем общественное 
движение родителей. 
Мы хотим занимать-
ся не только вопро-
сами зацеперства, но 
вообще проблемой 
досуга детей. Когда-
то закрыли все дома 
пионеров, и мы ока-
зались в подъездах. 
Нынешняя молодежь 
развлекается новыми 
способами».

ОСЕДЛАВШИЕ 
ЭЛЕКТРИЧКУ

Екатерина Федорова, 
психолог фонда помощи подросткам 
«Твоя территория»:

Способ справиться с переживаниями
«Катаясь на крышах электричек, подросток 

испытывает те же эмоции, как при занятиях 
экстремальными видами спорта. Его привле-
кает возможность преодолеть страх, проис-
ходит выброс в кровь адреналина, он пере-
живает эйфорию, драйв. Такое хобби - еще и 
способ справиться с неуверенностью, други-
ми переживаниями. Для кого-то это потреб-
ность быть включенным в группу, для кого-то  
- желание идти на риск, доказать что-то само-
му себе, при этом неспособность полностью 
осознать последствия.

Нужно разговаривать с подростком, по-
стараться понять, что стоит за его увлече-
нием.  Озвучьте свой страх потерять его. 
Ищите варианты, где бы он мог реализовать 
свою потребность в адреналине, например 
в спорте. Проблема в том, что часто у этих 
ребят нет возможности заниматься различ-
ными видами спорта, там требуются деньги, 
либо нет кого-то, кто бы направил их энер-
гию  в нужное русло. Таким человеком мог бы 
быть талантливый тренер, например.

Агрессия вообще связана с этим воз-
растом. Часто нужно, чтобы кто-то другой 
поговорил с подростком в данный момент, 
например психолог. Родителям же важно не 
отчаиваться и помнить, что подростки сами 
переживают из-за того, что обижают своих 
родителей. Повторяйте попытки догово-
риться».

- Влад, почему вы заня-
лись зацеперством?

- Чаще всего зацеперством 
увлекаются из-за скуки. В 
большинстве это не совсем 
успешные подростки: прогу-
ливают школу, курят и вооб-
ще не знают, чем себя занять. 
Также подсаживают друзья, 
которые берут на слабо.

Я начал заниматься этим 
случайно, в 15 лет: мой друг 
соврал нашим знакомым, что 
мы катались пару раз. Те по-
просили подтверждения. Нам 
ничего не оставалось, как 
сесть и поехать.

- Что вы ощущали в тот 
момент?

- О, чувствовал себя геро-
ем! Не таким, как все, - на-
род давится внутри, а я здесь, 
снаружи, меня тогда здорово 
завело. Потом я катался еще 
пару раз с другом, но насту-
пило лето, и я уехал на от-
дых. Когда осенью вернулся 
в город, узнал, что товарищ 
погиб, сорвался с электрички.

- И вы бросили свое увле-
чение?

- Год этим не занимался, 
пока не появился еще один 
человек, и, как я ни отказы-
вался, взял-таки меня на сла-
бо. Я снова начал кататься 
и вот тогда по-настоящему 
увлекся. Перестал дорожить 
жизнью, мне стало мало того, 
что я ехал сзади, пошел даль-
ше: начал заниматься руфин-
гом (езда на крыше), сайдом 
(сбоку), бетвином (между ва-
гонами электрички). Один я, 
конечно, не катался, со мной 
были еще один-два человека. 
Благодаря моему опыту меня 
ни разу никто не поймал и не 
избил, а это редкость: моих 
друзей и партнеров по хобби 
очень часто ловили полицей-
ские, машинисты или антиза-
цеперы.

- По-
чему вы 
б р о с и -
ли свое 
хобби?

- В 18 лет я за-
кончил с этим. Увлекся мото-
циклами, скоростью, сейчас 
живу спокойно. Когда я ув-
лекался зацеперством, мама 
была недовольна. Но запре-
тами подростков не остано-
вишь, наоборот, запретных 
плодов хочется еще больше! 
Повзрослев, уже понимаю 
страхи мамы, мне бы не хо-
телось, чтобы у моих детей 
было что-то подобное. От-
городить детей можно, объ-
ясняя им, как это опасно, при-
водя в пример трагические, 
смертельные случаи.
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- По-
чечемуму ввыы 
б р о с и -
ли свое 
хобби?

Прямая речь

Влад, 19 лет, бывший зацепер:
«Не хотел бы, чтобы 

мои дети этим увлекались»

Яна Гетманова, мама погибшего зацепера:
Как распознать опасное увлечение ребенка?

Материал подготовила Марина Лепина
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Зацепинг - увлечение подростков катанием на электричках и другом 
транспорте - становится все более распространенным явлением. 
Страшные увечья «коллег по несчастью» и даже их гибель зацеперов 
не пугают. Что движет молодыми людьми: попытки отличиться перед 
сверстниками или испытать всплеск небывалых эмоций? В ситуации 
разбирался наш корреспондент.
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«Воиново 
поле»
(Парк Дракино 
Серпуховского 
района 
Московской 
области, 
22-23 августа)

В ближайшие выходные представится уникаль-
ная возможность отмотать историю веков на де-
сять назад и посмотреть, как жили наши предки 
в то далекое время. На фестивале будут показа-
ны две стороны этой самой жизни: повсе дневная 
и военная. Тех, кто предпочитает мирное время, 
ждут кузнецы, гончары, ткачи, резчики по дереву 
и ювелиры, которые обещают раскрыть секреты 
средневековых мастеров. Например, можно будет 
собственноручно соткать полотно или смастерить 
драгоценный браслет. Ну а любителей военных ба-
талий ждет реконструкция масштабной историче-
ской битвы: смешаются кони, люди; залпов орудий 
не будет, зато бои на мечах и стрельба из лука обе-
спечены. Кстати, и военному ремеслу можно будет 
поучиться, а также народным песням и танцам.

«Морское 
путешествие 

1933 года»
(Театр 

им. Моссовета, 
21 августа)

Первых красавиц театральной Москвы Ольгу 
Кабо, Евгению Крюкову, Ирину Климову и Ека-
терину Гусеву можно будет увидеть в спектакле 
«Морское путешествие 1933 года», который в этом 
году был выпущен в Театре им. Моссовета.

Работу известного режиссера Юрия Еремина уже 
назвали «тонкой, чувственной, талантливой». Все, 
что происходит на сцене, - его личные впечатления 
от фильма Стенли Крамера «Корабль дураков». От 
игры Крюковой, Гусевой и Кабо театральные кри-
тики в восторге. Почему-то Климовой досталось 
меньше похвал: дескать, переигрывает. Но это уж 
зрители сами разберутся.

«Коллекция, забытая на век»
(Государственный музей изобразительных 
искусств им. А.С. Пушкина)

В ГМИИ имени Пушкина привезли коллекцию, 
про которую действительно сто лет никто не вспо-
минал. И это практически детективный сюжет. Еще 
в 1897 году при Свято-Князь-Владимирском брат-
стве в Берлине был основан музей русской истории. 
Его основатель - протоиерей Алексей Мальцев со-
брал уникальную по своей значимости коллекцию: 
2000 живописных полотен и гравюр, скульптурные 
бюсты, предметы религиозного культа, различные 
документы, фотографии, монеты, медали... Все это 
считалось уничтоженным, бесследно утерянным в 
ходе двух мировых. И вот теперь «забытая» кол-
лекция предстанет на суд столичной публике.

«Радио Шансон» приглашает всех желающих 
принять участие в фестивале «Бархатный 
Шансон», который пройдет в честь 15-летия 
любимой радиостанции.

Международный фестиваль «Бархатный 
Шансон» на этот раз бросит якорь в древ-
нем городе Галикарнасе (Halicarnassus), 
популярном курорте и яхтенном порту Бо-
друм, расположенном в южной части эгей-
ского побережья Турции. Впервые для про-
ведения «Бархатного Шансона» свои двери 

гостеприимно откроет фешенебельный 
HILTON BODRUM TURKBUKU RESORT 
& SPA - один из лучших spa-отелей Европы.

Фестиваль - одно из главных ежегодных 
мероприятий «Радио Шансон», сочетающее 
в себе конструктивизм делового общения и 
ежедневные грандиозные концерты звезд 
шансона, где можно будет услышать как веч-
ные хиты, так и совершенно новые песни.

Всех, кто сможет оказаться в дни «Бар-
хатного Шансона» в отеле Hilton Bodrum 5*, 
ждет незабываемая неделя отдыха и развле-
чений. Свое участие уже подтвердили друзья 
«Радио Шансон»: Александр Розенбаум, Ми-
хаил Шуфутинский, Сергей Трофимов, Алек-
сандр Буйнов и другие известные артисты.

Каждое утро артисты будут отдыхать на 
пляже отеля Hilton Bodrum 5*, находясь в зоне 
досягаемости для своих поклонников. Любой 
отдыхающий при желании сможет пообщать-
ся с кумиром и сделать памятное фото!

Забронировать место под солнцем «Бар-
хатного Шансона» можно уже сегодня.

Заказ путевок из Москвы: 8 (495) 232-10-11, 
из регионов: 8 (800) 250-10-11.

Неделя «Шансона» в Турции
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Реклама

Причина такой бешеной 
популярности - вовсе не новая 
громкая роль, а событие, так 
сказать, личной жизни, кото-
рое и вызвало всеобщее удив-
ление. Появилась информация, 
что Евгений ушел от жены, 
которая ожидает рождения их 
общего седьмого ребенка!

Свою семью Цыганов 
всегда скрывал от посторон-
них глаз - никаких выходов с 
детьми в свет, никаких фото-
графий малышей в прессе. Да 
и в интервью о личном гово-
рил предельно скупо. Считал, 
что любимых людей нужно 
защищать от досужего любо-
пытства. Так было всегда - со 
дня его знакомства с актрисой 
Ириной Леоновой.

Они встретились в 2003 году 
на съемочной площадке филь-
ма «Дети Арбата». Тогда Ирина 
еще была замужем за актером 
Игорем Петренко, у которого 
как раз зарождался роман с 
Екатериной Климовой. Вско-
ре Ира получила от мужа раз-
вод, а в 2005 году родила Цыга-
нову первенца - дочку Полину. 
Декретный отпуск растянулся 
на долгие годы - вслед за По-
линой у супругов практически 
подряд появились на свет еще 

пятеро детей. Мама с головой 
ушла в воспитание малышей, 
махнув рукой на блестящую 
кинокарьеру, которую ей про-
чили режиссеры. Лишь в про-
шлом году она снялась в одной 
из новелл сериала «Куприн», 
все остальное время посвяща-
ет семье. Забота о достатке се-
мьи полностью легла на плечи 
мужа - Цыганов много снима-
ется, играет в театре и даже 
пробует себя в режиссуре. И, 
как говорят его коллеги, бе-
зумно устает.

«Приходит домой - там шум-
гам, всем что-то нужно... Женя в 
какой-то момент не выдержал 
и ушел. Живет сейчас то там, то 
сям», - рассказывают его друзья. 
Они надеются, что этот период 
временный: супруги прошли 
немало испытаний и не расста-
лись. Можно вспомнить хотя 
бы то, что много лет они вместе 
с детьми ютились в крохотной 
однокомнатной квартирке, но 
даже такие сложные бытовые 
условия не разрушили их союз. 
Знакомые актера полагают, 
что и с новыми трудностями 
супруги обязательно справятся, 
стоит только Евгению немного 
привести в порядок взвинчен-
ные нервы...

Сейчас, по рассказам дру-
зей, Ирина, с которой за 10 лет 
совместной жизни Евгений 
так и не оформил отношения 
официально, осталась одна с 
шестью детьми, младшему из 
которых годик, и очередной 
беременностью. Цыганов на-
вещает семью. И с детьми, уве-
рен он, все в порядке.

- У детей просто потрясаю-
щая мама, которой с ними ин-
тересно, которая занимается 
ими. Время от времени появля-
ются какие-то няни, - говорит 
Евгений. - Мне бы с собой ра-
зобраться, а дети как-то сами 
себя воспитают.

Любопытная деталь: пока 
общественность негодует, 
требуя призвать Цыганова к 
ответу, его жена ни претен-
зий, ни упреков, ни тем более 
проклятий в адрес отца своих 
детей не высказывает. И си-
туацию комментировать от-
казывается. «Если мы будем 
молчать, может, и успокоятся 
сплетники. Одно могу сказать: 
«Собаки лают, караван идет», 
- заявила она, не подтвердив и 
не опровергнув расставание с 
гражданским мужем.

Ольга Лесина

Что происходит 
с Цыгановым?

Последнюю неделю Евгений Цыганов, 
знакомый зрителям по фильмам 
«Оттепель», «Фарца», «Питер FM», стал 
популярнее всех российских актеров, 
вместе взятых. Его имя не сходит со страниц 
газет и журналов, его персону бурно 
обсуждают в интернете.

Как позже выяснилось, 
актер взял дочь не просто 
так, за компанию, а с опре-
деленной миссией - девушка 
сейчас учится на режиссера, и 
Юрий Александрович решил 
познакомить ее с коллегами, 
которые в будущем могли бы 
помочь Саше в трудоустрой-

стве. В первые дни фестиваля 
отец и дочь подолгу обща-
лись с Сергеем Соловьевым. 
Девушка живо интересо-
валась советами мастера, и 
Юрий Александрович поре-
комендовал Сашу в качестве 
ассистента в один из будущих 
фильмов режиссера.

Сам Кузнецов, насколько 
известно, не любит просить 
за себя, но ради любимой 
дочери готов на многое. Так 
что вполне возможно, вско-
ре она продолжит семейную 
династию.

Андрей Князев

Дочка Мухомора 
снимет кино

Знаменитый Мухомор из сериала «Улицы разбитых фонарей», 
актер Юрий Кузнецов, приехал на кинофестиваль в Выборг не 

один, а с дочкой Сашей.

КУДА СХОДИТЬ
Три события уикенда, 

которые нельзя пропустить
Евгений и Ирина 
познакомились 
на съемках  фильма 
«Дети Арбата»
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За все годы эволюции 
человечество еще 
никогда не потребляло 
столько трансжиров, 
сколько сейчас. Эти 
вредные вещества 
можно найти на полке 
любого продуктового 
магазина - в булочках, 
маргарине, майонезе 
и даже, казалось бы, 
полезных йогуртах. Ими 
кишит фастфуд, их едят 
и дети, и взрослые, и 
старики. Чем опасны 
трансжиры и как 
постараться оградить 
себя от их вредного 
влияния?

Жиру - жир
Некоторые трансжиры име-

ют натуральное происхожде-
ние - в небольших количествах 
они содержатся в животных 
продуктах. Но абсолютное 
большинство трансжиров не-
натуральные. Говорить о них в 
мире стали не так давно. Само 
слово появилось в начале про-
шлого века, когда известная 
компания Procter & Gamble вы-
пустила принципиально новый 
продукт, полученный методом 
гидрогенизации хлопкового 
масла, - маргарин Crisco. Он 
был дешев, мог долго хранить-
ся не окисляясь, не прогоркать 
и не терять твердую форму 
даже при комнатной темпера-
туре. Более полувека гидро-
генизированные жиры были 
суперпопулярны из-за деше-
визны и хороших потребитель-
ских свойств и притом счита-
лись одной из составляющих 
здорового питания. И только 
в 90-е годы прошлого века вы-
яснилось, что такие жиры не 
только не полезны, но и крайне 
вредны.

Как рассказывает известный 
доктор, автор методики кор-
рекции пищевого поведения и 
снижения веса, член Институ-
та функциональной медицины 
(IFM, США) Михаил Гаври-
лов, искусственные трансжиры 
можно поделить на две катего-
рии. Первые получают в про-
мышленных масштабах путем 
преобразования растительных 
масел в твердое состояние. 
«Жироподобная субстанция по-
является в результате нагрева 
растительного масла при вы-
соком давлении. Изначально 
она имеет неприятные запах и 
цвет. Ее приходится промывать 
паром, отбеливать специальны-
ми химическими веществами, 
чтобы улучшить цвет и запах. 
После этого в полученный мар-
гарин добавляют красители и 
вкусовые добавки, которые де-
лают его похожим на масло», - 
рассказывает наш эксперт.

Второй путь образования 
трансжиров - кулинарная обра-
ботка продуктов. В частности, 
они появляются при глубокой 
прожарке мяса, рыбы, овощей 
(как принято говорить, «до 
золотистой корочки») на рас-
тительном масле. «Такие жиры 
образуются при нагревании 

полиненасыщенных 
жирных кислот, ко-
торые, в частности, 
содержатся в подсол-
нечном масле. А вот 
мононенасыщен-
ные жирные кисло-
ты при нагревании 
не превращаются в 
трансжиры. Таковые 
содержатся в оливко-
вом масле», - продол-
жает Михаил Гаврилов.

Чем опасны 
для здоровья

Клеточные мембраны всех 
клеток нашего организма со-
стоят из двух рядов жироподоб-
ных веществ. Если человек не 
получает с пищей нормальные 
жиры, а трансжиров получает с 
избытком, то именно из транс-
жиров наш организм пытается 
построить клеточные мембра-
ны. За неимением иных строй-
материалов трансжирные кис-
лоты активно встраиваются 
в мембраны наших клеток, 
подменяя собой незаменимые 
жирные кислоты, и изменяют 
их функцию.

Ученые установили, что 
клеточная мембрана, постро-
енная из трансжиров, имеет 
совсем другую структуру. По-
этому работает такая клетка 

не так, как предначертано при-
родой: по-другому вступает в 
различные биологические про-
цессы, по-другому пропускает 
различные вещества, иначе пе-
редает электрический импульс. 
Она становится более плотной, 
плохо пропускает необходи-
мые вещества. Трансжиры на-
рушают транспорт питатель-
ных веществ через мембраны 
клеток. Ухудшается процесс 
клеточного питания, что ведет 
к накоплению токсических 
продуктов извращенного об-
мена веществ. Это и служит 
основной причиной развития 
множества серьезных заболе-
ваний.

«Наш организм 
не умеет правильно 
перерабатывать та-
кие жиры. Под них 
наши ферменты 
не приспособле-
ны, поэтому рас-
щепляют их как 
обычные жиры. 
В результате наш 

организм получает 
«бракованный» ма-

териал для строитель-
ства новых клеток. С 

учетом того что именно 
на клеточных мембранах 

идут все биохимические про-
цессы как синтеза, так и распа-
да, это оказывает комплексное 
действие на наш организм. Из-
за большого количества транс-
жиров в пище могут отмечать-
ся усталость, снижение памяти, 
ухудшается концентрация вни-
мания. Прежде всего трансжи-
ры бьют по нервной системе, 
по психической деятельности 
человека. Встраивание транс-
жиров в клеточную мембрану 
также нарушает функции са-
мой клетки. Это приводит к ее 
повреждению, а в дальнейшем 
и к разрушению, что ускоряет 
процессы старения и развитие 
возрастных заболеваний», - го-
ворит доктор Гаврилов.

Именно трансжиры сегод-
ня считают одной из главных 
причин стремительного рас-
пространения сахарного диа-
бета, онкологии, сердечно-со-
судистых и других хронических 
неинфекционных заболева-
ний. Кроме того, доказано, что 
трансжиры преодолевают пла-
центарный барьер и попадают 
к еще не родившемуся ребенку. 
Они проникают и в грудное мо-
локо. При этом дети нуждают-
ся в большем количестве липи-
дов, чем взрослые, - им нужно 
построить много-много новых 
клеток и окружить их каче-
ственной мембраной. Из таких 
клеток выстраиваются нервная 
система, головной мозг...

Где прячутся 
трансжиры?

Сегодня магазинные полки 
завалены продуктами, в соста-
ве которых полным-полно этих 
вредных жирных кислот: это 
маргарин, колбасы, выпечка, 
сладости, спреды. Трансжирами 
напичканы все кондитерские 

изделия промышленного про-
изводства - пончики, торты и 
пирожные, а также популяр-
ные у молодежи крекеры, чип-
сы и попкорн. Много их в фаст-
фуде, картошке фри и во всем, 
что обжаривается во фритюре 
на подсолнечном масле. Не 
обошлось без них и производ-
ство майонезов и кетчупов.

В странах СНГ маркиров-
ка трансжиров на продуктах 
никак не регулируется. Но 
мы можем подозревать об их 
наличии тогда, когда на упа-
ковке есть слова «маргарин», 
«спред», «жир растительный», 
«жир растительный модифи-
цированный», «гидрогенизиро-
ванные или частично гидроге-
низированные растительные 
масла», «саломас», «замени-
тель молочного жира», «жир 
специального назначения», 
«кулинарный жир», «замени-
тели какао-масла». Подозре-
ние должно вызвать наличие 
растительных жиров в тра-
диционно животных продук-
тах: сыре, сливках, сосисках, 
твороге, мороженом, йогурте. 
Добавляя в такие продукты 
маргарин, производители уде-
шевляют производство, прод-
левают срок годности продук-
тов, делают их консистенцию 
более плотной. 

В мягком бутербродном 
маргарине может быть до 8% 
трансизомеров жирных кислот, 
а в маргарине для выпечки - до 
40%. Американская ассоциация 
сердца рекомендует резко огра-
ничить их содержание в нашем 
рационе до 1-2%. Это рекомен-
дации для взрослых - примерно 
20 ккал, или 2 г жира. Иными 
словами, мягкого маргарина 
можно съесть не больше 30 г в 
день, а ведь он может быть где 
угодно.

Арина Петрова

ТРАНСЖИРЫ И ЛИШНИЙ ВЕС
«Несмотря на то что трансжиры порой входят в состав 
низкокалорийных продуктов, они могут стать причиной 
набора лишнего веса. С чем это связано? Прежде всего 
с тем, что трансжиры входят в состав выпечки с большим 
содержанием соли или сахара. «Как известно, с эволю-
ционной точки зрения вкус сахара, жира и соли для нас 
самый привлекательный. Когда первобытный человек ел 
соленое, он знал, что сможет сохранить воду в организ-
ме при путешествии на длительное расстояние. Сладкий 
вкус ассоциировался с фруктами - с порцией необходи-
мых фитонутриентов, жирное обеспечивало энергией на 
долгое время. Условия нашей жизни давно изменились, 
но вкусовые пристрастия наших предков, увы, остались. 
В случае если мы подменяем вкус жира маргарином, мы 
не получаем нужного физиологического эффекта от его 
переваривания и усвоения. Как следствие - нам хочется 
съесть еще. А одновременно с этим мы получаем и до-
полнительную дозу рафинированного сахара или соли. 
Все это рано или поздно приводит к появлению лишних 
килограммов», - отмечает Михаил Гаврилов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАК ИЗБЕЖАТЬ 
ТРАНСЖИРОВ?
Врачи говорят, что 
самый безопасный и 
наиболее доступный 
способ отказаться 
от трансжиров - вы-
бирать минимально 
обработанную пищу. 
Еда, которая прошла 
через сложный произ-
водственный процесс, 
должна рассматри-
ваться с осторожно-
стью. Постарайтесь 
вычеркнуть из своего 
рациона маргарин и ра-
финированные расти-
тельные масла, а также 
промышленные полу-
фабрикаты - котлеты, 
бифштексы и рыбные 
палочки, обжаренные 
во фритюре. Не питай-
тесь в фастфудах.
 Если вы готовите 
дома, замените жарку 
тушением, а приго-
товление во фритюре 
запеканием в духовке 
или грилем. Ученые 
доказали, что, пита-
ясь таким образом, 
вы уже через два года 
сможете практически 
полностью очистить 
организм, плотно засо-
ренный трансжирами.

ТРАНСЖИРЫ 
СОКРАЩАЮТ ЖИЗНЬ
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Некоторые страны (Дания, Исландия, 
Швеция, Швейцария) запретили исполь-

зование трансжиров в пищевых продук-
тах, другие требуют строгую маркировку 
продуктов с указанием количества транс-
жиров... К слову, в странах, где трансжи-
ры под запретом, самый низкий уровень 

сердечно-сосудистых заболеваний. 
Ведь даже небольшое количество 

трансжиров, потребляемое еже-
дневно, может серьезно на-

рушить ваше здоровье.

А КАК У НИХ?А КАК У НИХ?

FO
TO

D
O

M
.R

U



34(1130) 
18 августа 2015 года
www.mirnov.ru 21ПСИХОЛОГИЯ

На вопрос нашей читательницы 
отвечает кандидат педагогических 
наук, практикующий психолог Вера 
Давидович.

Детское воровство - до-
статочно распространен-
ное явление, с которым 
родители обращаются 
к психологу. Как пра-
вило, поймав ребенка 
на воровстве, родители 
теряются, не знают, как 
реагировать, либо впа-
дают в панику. Кто-то готов 
применить физическое нака-
зание, а кто-то делает вид, что 
ничего страшного не 
случилось.

Прежде всего надо 
разобраться в мотиве 
поступка. В психоло-
гии выделяются три 
основные причины 
детского воров-
ства. Первая - это 
детская импуль-
сивность: увидел 
деньги, просто 
захотел их взять. 
Причем сделал это 
быстрее, чем сооб-
разил. Удержаться 
от соблазна просто 
не было сил, ведь 
добыча легкая и 
никто не видит, 
что он прикарма-
нит чужое. Вторая 
причина связана 
с терпкими взаи-
моотношениями, 
недостаточностью 
градуса тепла и 
понимания в от-
ношениях. Беря у 
родителей деньги 
или другие вещи, 
ребенок как бы 
символически со-
единяется с ними 
и тем самым хочет 
привлечь к себе 
внимание. Он вну-
тренне неосознан-
но кричит: «По-
говорите со мной, 
обнимите меня, 
узнайте, о чем я ду-
маю и чего хочу!» 
Третья причина - 
стремление само-
утвердиться. Дети 
как бы доказыва-
ют сами себе, что 
они умные, ловкие, 
могут обвести во-
круг пальца тех, 
кто старше их.

Стоит отметить, 
что приблизитель-
но к пятому классу 
авторитет роди-
телей для ребенка 
начинает резко па-
дать и на первое 
место выходит 

авторитет сверстников. Именно им 
в первую очередь хочется показать 
свою взрослость и крутизну. Деньги 
- самый простой и быстрый способ 

завоевать авторитет среди ровес-
ников. Но где их взять? Конечно, 
дома!

Причины воровства могут 
быть разными, и совсем не зна-
чит, что каждый воришка в 
будущем станет матерым во-

ром. Но задача родите-
лей помочь ребенку 

расстаться с дур-
ной привычкой. 
Именно привыч-
кой: своровал - не 
заметили - про-
несло. Потом по-
является азарт, 
и все - привычка 
сформировалась.

В моей прак-
тике была 
13-летняя воспи-
танница, которая 
начинала с мело-
чи: конфетку у 
соседки по пар-
те съест, а фан-
тик подбросит 
другой девочке, 
то карандаш, то 
какую-то другую 
мелочь возьмет 
у одноклассни-
ков и «случайно» 
положит в свой 
портфель. Здесь 
важны помощь 
и правильная 
реакция родите-
лей. Если близ-
кие сделали вид, 
что не заметили 
принесенной ре-
бенком чужой 
вещи, он вос-
принимает это 
как молчаливое 
согласие. Обра-
тите внимание 
на появление в 
доме «не вашей» 
вещи, какой бы 
небольшой она 
ни была. Можно 
также расска-
зать свой при-
мер из жизни 
(дети все вору-
ют), но вам за 
тот поступок до 
сих пор стыдно. 
Подобная исто-
рия в какой-то 
степени станет 
поддержкой для 
юной личности 
- родители тоже 
прошли через 
это! И в то же 
время это будет 
добрым импуль-
сом в раскрытии 
нравственности.

Такие возгласы часто 
приходится слышать от 
родителей. Многие на-
верняка и сами их не раз 
произносили. Почему 
врут дети, «Миру ново-
стей» рассказала прак-
тикующий психолог, 
директор психологиче-
ского центра «Персона» 
Лариса Пугачева.

Во-первых, дети де-
тям рознь.

1. Лет до четырех ре-
бенку трудно отличить 
правду от вымысла. Ре-
бенок и вправду может 
считать, что плюшевый 
мишка разговаривает, 
папа, по которому он 
так соскучился, позво-
нил и поздравил с днем 
рождения, а мальчик 
из детского садика на 
самом деле подарил 
свою машинку.

2. Уже к 
5-6 годам 
р е б е н о к 
способен 
прогно-
зировать 
и пред-
в и д е т ь 
поведение 
взрослых. 
Не всегда 
эти прогнозы 
могут радовать. 
Если последствием 
«честного» взаимодей-
ствия со взрослым будет 
переживание тяжелей-
ших чувств вины и сты-
да, то «соврать» может 
стать более щадящей, 
сохраняющей само-
оценку альтернативой. 
А из двух зол будет вы-
брано меньшее.

К нам на консульта-
цию приходила мама, 

которая воспитывает 
ребенка одна, очень 
старается, много в жиз-
ни поставила на свое 
дитя, на его успешную 
учебу. А сын за один 
день получил двойку и 
две тройки.

Сказать честно об 
этом маме - значит, 
разочаровать ее. А со-
врать - значит, хотя бы 
на время, а может быть, 
и навсегда сохранить в 
порядке мамину меч-
ту и свою самооценку. 
Здесь действует зако-
номерность: чем боль-
ше на ребенка  «постав-
лено» надежд и планов, 
тем больше он склонен 
врать.

3. Порой маленькие 
дети врут, чтобы сгла-

дить противоречия 
между близкими 

людьми: мама 
и бабуш-

ка, мама 
и папа 
- воспи-
т ат е л ь -
ные кон-
цепты и 
ценности 

к а ж д о г о 
отличаются 

друг от друга. 
Малыш из стра-

ха пробует минимизи-
ровать «военные дей-
ствия»: врет маме, что 
бабушка не угощала ва-
реньем, а бабушке врет, 
что мама каждый день 
укладывает его спать 
не позже 22.00. Так и 
привыкает лавировать 
между двух огней.

4. Зачастую роди-
тели сами недогова-
ривают или искажают 

информацию, подчас 
подталкивая к подобно-
му поведению и детей. 
Мама покупает доро-
гие сапоги и прячет их 
подальше в шкаф от 
папы. «Новые?» - спра-
шивает супруг. «Да нет, 
еще в прошлом году 
мама подарила, разве 
не помнишь?» Ребенок 
может переваривать 
потихоньку эту ситу-
ацию и впоследствии 
тоже взять ложь на во-
оружение.

Мой ребенок мне врет!
«В последнее время стала замечать, что мой 10-летний сын таскает 

из моего кошелька деньги. То ста рублей недосчитаюсь, то пятисот. По-
терять не могла, а дома только мы с Илюшей живем. Спрашивала сына, 
зачем он берет деньги, он не отвечает, замыкается. Что мне делать, как 
себя вести? Боюсь, как бы мелкое воровство не переросло в крупное.

Анна Леонидовна З., г Люберцы».

Маленькие воришки 
с большими 
потребностями
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Взрослые 
тоже недогова-

ривают и частенько 
врут даже сами себе. 

Но они уже поднаторели в 
этом процессе, приобрели 

солидный опыт и попа-
даются не всегда, а вот 

у детей часто обман 
очевиден и легко 

раскрываем.

Как сделать, 
чтобы ребенок 
говорил правду?
Нужно, чтобы эту прав-
ду он мог говорить, не 
опасаясь за свою без-
опасность, ведь лгут 
тем, кому говорить 
правду страшно. Дет-
ская ложь в большин-
стве случаев позволя-
ет ребенку сохранить 
позитивный, удовлет-
ворительный образ 
себя, так что основной 
причиной того, что 
ребенок что-то недого-
варивает или откро-
венно врет родителям, 
является тот факт, что 
последние не находят 
того волшебного сло-
ва, поступка, взгляда, 
которые дадут воз-
можность ребенку 
изменить свое пове-
дение, не потеряв при 
этом самоуважения.
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Что делать родителям, 
если вдруг ребенок 
стал воровать?
Не нужно провоцировать сына 
или дочь и класть деньги на 
видное место. Для подростка 
соблазн в этом случае очень ве-
лик. Обязательно давайте детям 
деньги на мелкие расходы - под-
ростку хочется повести в кафе 
понравившуюся девочку или, как 
и другим детям, купить чипсы, 
жвачку, мороженое.
Если инцидент с кражей денег 
произошел, не нужно кричать, 
ругать и тем более бить или 
оскорблять ребенка. Спокойно 
поговорите с ребенком, попы-
тайтесь узнать причину неблаго-
видного поступка, ведь за ним 
может стоять желание привлечь 
внимание  к себе и даже протест 
против вечной занятости родите-
лей.  Самое важное - объясните, 
почему так не надо поступать. 
Помните, самое правильное 
наказание то, которое ребенок 
определит для себя сам. Это мо-
жет быть отказ от компьютера, от 
просмотра любимой передачи, 
сидения в чате и т.д.
Что бы ни происходило с нашими 
детьми, помните, что прежде 
всего мы, взрослые, причастны 
к этому. Только родители ответ-
ственны за все поступки своего 
ребенка.
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Материалы подготовила Елена Хакимова
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С 26 по 29 августа в 
павильоне №75 ВДНХ 
пройдет XXII Между-
народная выставка цве-
тов, растений, оборудо-
вания и материалов для 
декоративного садовод-
ства и цветочного биз-
неса «Цветы-2015». 

В этом году: экспо-
зиционные площади 
увеличились на 35%, 
количество российских 
компаний - на 25%. Сей-
час, когда на повестке 
дня стоит реализация 
госпрограмм по импор-

тозамещению, россий-
ские предприятия не-
уклонно увеличивают 
объемы присутствия 
своей продукции на на-
циональном рынке.

В мероприятии при-
мут участие более 
250 компаний из 20 
стран мира. На пло-
щади 11 тысяч кв. м 
будут представлены 
самые интересные сор-
та срезанных цветов, 
декоративные деревья 
и кустарники, аксессу-
ары для флористики, 
товары для садового 

строительства и ланд-
шафтного дизайна, теп-
личное оборудование, а 
также посадочные ма-
териалы, семена и удо-
брения.

Самый красивый раз-
дел экспозиции - цветы: 
из Колумбии, Эквадо-
ра, Кении и Голландии. 
Впервые в этом году 
будет представлена про-
дукция Таиланда. Свои 
коллекции презентуют 
известные питомники 
из 17 регионов России.

Расширилась и де-
ловая программа вы-

ставки: запланировано 
около 40 мероприятий 
- флористические по-
казы, круглые столы и 
лекции, а также мастер-
классы и презентации 
новинок селекции от 
ведущих мировых про-
изводителей.

По словам органи-
затора, автора проекта 
«БизнесФлористика» 
Марины Корнюшиной, 
кризис - это время но-
вых возможностей: «На 
сегодняшний день по-
требительский спрос 
упал во всех отраслях, в 

том числе в цветочной 
индустрии. Но кризис - 
это и время возможно-
стей для роста и выхо-
да компании на новый 
уровень».

Ожидается, что за 
четыре дня работы вы-
ставки ее посетят более 
20 тысяч специалистов.

Раиса Чапаева

Тренер синхронисток 
Татьяна Данченко 
обратилась с криком 
души в «Фейсбуке» 
к министру спорта 
Виталию Мутко. 
Девчонки завоевали 
восемь золотых медалей 
на чемпионате мира в 
Казани, а им заплатили 
за это как нищенкам.

Сначала цифра, в которую 
вы не сможете поверить. «За 
период моей карьеры в «Ди-
намо» мной было выплачено 
агенту порядка 54 млн рублей. 
При этом всего за 12 месяцев 
контракта с «Динамо-Москва» 
мной было заработано около 
140 млн рублей», - признался 
футболист клуба Владимир 
Дядюн, забивший 0 голов в 20 
матчах.

А теперь другая цифра, в 
которую вы тоже не сможете 
поверить. «Попробуйте раз-
делить 107 тысяч рублей на 
восемь человек. Мы должны 
распределить такую премию 
от Минспорта между врачами, 
массажистами, менеджером, 
помощником и другими людь-
ми, имеющими отношение к 
золотой медали чемпионата 
мира по водным видам спор-
та», - призналась тренер син-
хронисток Татьяна Данченко, 
чья команда завоевала восемь 
золотых наград в Казани. Без 
них сборная России торчала бы 
на домашнем турнире на 13-м 
месте, а так поднялась на пре-
стижное третье. Кроме синхро-
нисток в других видах спорта 
«золото» взяла только пловчи-
ха Юлия Ефимова.

* * *
Вообще, крик души Данчен-

ко выглядит так (орфография 
сохранена):

«Кризис в стране коснулся и 
нас! В какую сумму наши золо-
тые медали оценила страна?!

Были-то просто смешные 
премии, а стали в два раза мень-
ше!!! А если учесть, что чемпи-
онат мира не особо впечатлил 
количеством медалей, то мне, 

например, интересно - Мини-
стерство спорта на паперти 
стояло, чтобы нам эту премию 
насобирать или какого-нибудь 
футбольного тренера лишили 
ДНЕВНОГО заработка?!

Так как наш вид спорта не 
коммерческий, не имеет спон-
соров и богатого президента 
федерации, которые могли бы 
поправить финансовую ситуа-
цию спортсменок и тренеров, 
единственная возможность 
для нас что-то заработать (уж 
простите за меркантильность) 
всегда была премия за офици-
альный старт раз в году, в том 
числе и за Олимпиаду! А мо-
жет, в связи с кризисом непри-
лично золотые медали зараба-
тывать и нескромно???»

* * *
Если вдаваться в цифры, то 

расклад выходит таким. Рань-
ше спортсмен получал от Мин-
спорта за золотую медаль 7000 
долларов грязными. 3500 дол-
ларов имели тренер и его по-
мощники. А теперь дают 1700 
долларов на весь тренерский 
штаб. Спортсменам - 3400. Из-
за валютного кризиса бонусы 
скукожились вдвое.

В спор вмешивается Ви-
талий Мутко - главный «по 

стоянию на паперти», если ис-
пользовать лексикон Данчен-
ко. Министр спорта отдыхает 
в Кисловодске, но среагировал 
быстро: «Мы живем в России, 
и премиальные начисляются в 
рублях уже несколько лет как. 
Я поздравляю девчонок с побе-
дой на чемпионате мира. При-
еду - встретимся, обижены не 
будут».

* * *
Мутко прав, когда гово-

рит, что мы живем в России и 
должны вести расчет в рублях. 

Трудно ведь представить, что-
бы в сборной США за «золото» 
Олимпиады платили в евро. 
Кстати, там настолько малень-
кие бонусы, что о них и гово-
рить смешно.

Проблема в том, что у фе-
дерации синхронного плава-
ния нет солидной финансовой 
поддержки. Виталий Мутко 
восклицает, что Минспорта 
России выделяет по 100 мил-
лионов рублей в год на пла-

вание, где разыгры-
ваются 34 комплекта 
олимпийских медалей, 
а результата нет.

Но мы напомним, 
что Министерство 
спорта тратит по два 
миллиарда рублей в 
год на футбол, в кото-
ром разыгрываются 
всего два комплекта 
наград, и на Олимпиа-
де наши мужики не вы-
ступали с 1988 года. И 

если бы половину этой суммы 
потратить на перспективные 
виды спорта, то медалей у нас 
было бы еще больше.

Пока же синхронисткам по-
могают незнакомые люди. Вот 
как на этот пост в «Фейсбуке» 
отреагировал один из пользо-
вателей под ником Сергей Ере-
мин: «Можно долго и красноре-
чиво обсуждать положение. Но 
гораздо важнее просто воздать 
по заслугам. Фонд «Гераклион» 
конечно же не собирается под-
менять государство. Но прини-
мает решение о выделении на-

шей феноменальной команде 
по синхронному плаванию од-
ного (1 000 000) миллиона руб-
лей». Так что свой пост Татьяна 
Данченко писала совсем не зря. 
Более того, люди начали про-
сить, чтобы она опубликовала 
свои реквизиты: мол, скинемся 
всем миром, поможем. Тренер 
насилу отказалась.

А нужно всего-то найти 
крепкий бизнес, который и 
девушкам поможет, и сам про-
пиарится на «золоте» сборной 
России на мировом уровне. 
Кстати, в свое время японки 
упустили своего наставника - и 
синхронное плавание в стране 
рухнуло. Специалист уехала в 
Китай и подняла вид спорта 
так, что он стал медалеемким. 
За колоссальные деньги Япо-
ния исправила «утечку моз-
гов», и со старым-новым тре-
нером снова взяла медаль. Но 
представляете, как пришлось 
переплачивать за очевидную 
глупость?!

Мы в России умеем учиться 
на чужих ошибках?

* * *
Конечно, скептики будут 

всегда. Вот что написал один 
из пользователей в том леген-
дарном обсуждении в «Фейс-
буке»: «Интересно получает-
ся. Вы целый год сидели на 
госзарплате, на бесплатных 
сборах. Вас кормили, экипиро-
вали. Вы хорошо выполнили 
работу и получили 107 тысяч 
рублей премии. А что вы хо-

тели? Миллион? Так ваш вид 
спорта не так уж и популярен. 
И странно получается, что у 
вас слова про честь России, но 
премии почему-то надо пере-
считать на доллары? Вы же 
патриотка, откуда тут вообще 
доллары могут взяться? Хоти-
те уехать работать за грани-
цу? Вижу, вас уже в Майами 
приглашают. Отличный вы-
бор. Например, я только рад 
за вас буду. Там заработаете, 
подготовите спортсменов. И 
больше я буду рад тому, что 
оплачивать вашу работу будет 
другое государство, а не наше. 
Только не надо говорить, что 
ваш труд очень тяжелый, вы 
там из воды не вылезаете. 
Аквариумные рыбки тоже не 
вылезают, но не требуют кор-
мить их в долларах».

А вот что ответила Дан-
ченко:

«А дети у вас есть? Навер-
ное, и внуки тоже есть. Так вот, 
когда кто-то из ваших детей 
или внуков в течение 20 лет бу-
дет прославлять нашу Родину, 
поднимать народ, слушать наш 
ГИМН, положит всю жизнь, 
чтобы популяризировать и наш 
вид спорта, и вообще СПОРТ! 
Когда здоровье будет подорва-
но, удалены две грыжи и третья 
уже на подходе, когда ваш ребе-
нок накануне соревнований уз-
нает про опухоль и не побежит 
прочь из спорта, а будет трени-
роваться - и выступит, чтобы не 
подвести партнершу, команду и 
страну... Вот тогда я посмотрю, 
как вы запоете!!!

А еще, скажу я вам, не будет 
нас и наших радостных минут 
победы и гимна на пьедесталах 
- многие родители останутся 
один на один со своими трудны-
ми подростками, которым не-
куда деться, кроме как на улицу, 
которые с детства не приучены 
к дисциплине! Если у нас такая 
сладкая жизнь, что государство 
нам оплачивает место работы 
и даже ЭКИПИРОВКУ целую 
дает, почему же на такую за-
видную работу молодежь днем 
с огнем не сыщешь?!»

Как говорится, крыть тут 
нечем.

Осталось только подождать, 
когда Виталий Мутко вернется 
из Кисловодска.

Материал подготовил 
Степан Строев

Цветы из Таиланда - на ВДНХ

«Минспорта на паперти 
  стояло ради этой премии?!»

«107 тысяч рублей на восемь 
человек! Мы должны распределить 
такую премию от Минспорта 
между врачами, массажистами, 
менеджером, помощником и 
другими людьми, имеющими 
отношение к золотой медали 
чемпионата мира по водным видам 
спорта».

Наши девочки завоевали 
8 золотых медалей и 

обеспечили стране третье 
место на чемпионате мира
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Благодаря своей честности и 
мудрости Близнецы могут убе-
дить кого угодно в чем угодно. 
Неделя будет благоприятна 
для заключения новых кон-
трактов, ведения деловых 
переговоров. Не бойтесь 
перемен в четверг. В поне-
дельник доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 и 
25.

Стрельцам сейчас придется 
отстаивать свой авторитет на 
работе и дома. Дух противо-
речия может обострить ваши 
отношения с окружающими, 
постарайтесь быть терпимее. 
Не поддавайтесь на прово-
кации в среду. В воскресенье 
ваши близкие будут требовать 
от вас повышенного внимания.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 
22.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Благоприятный период для 
творческих исканий. От ва-
ших способностей и целе-
устремленности сейчас бу-
дут зависеть результат всей 
работы и признания коллег. 
В среду Уран подарит новые 
идеи. В конце недели запла-
нируйте встречу с друзьями 
на природе.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 22 и 
25.

Тельцам следует проявить 
осторожность и не принимать 
важных решений. Остерегай-
тесь сплетен и клеветы, анали-
зируя конфликт, постарайтесь 
не искать виноватых. Пятница 
- отличное время для покупок 
и финансовых операций. Из-
бегайте необдуманных реше-
ний в понедельник.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 
22.

Раков ждут непредвиден-
ные обстоятельства и много 
работы, не концентрируйте 
свое внимание на этом, нын-
че вы нуждаетесь в хорошем 
отдыхе. Обойдитесь без со-
ветов окружающих в четверг. 
В субботу займитесь соб-
ственным имиджем, сходите в 
парикмахерскую.
Благоприятные дни - 20 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 
25.

Постарайтесь сдерживать 
себя и не распыляться по ме-
лочам. Напрягаться и рабо-
тать до изнеможения не ваш 
метод, благоприятны спокой-
ный отдых в семейном кругу 
и водные процедуры. В среду 
Венера займется разжигани-
ем страстей. Солнце в пятницу 
одарит силой и властью.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 21 и 
25.

Девам на этой неделе следует 
воздержаться от путешествий 
и долгих поездок, велик риск 
травмы. Старайтесь сохранять 
спокойствие и наслаждаться 
тихими домашними делами. 
Ваша эмоциональная впечат-
лительность в четверг может 
стать причиной ссор. Во втор-
ник займитесь спортом.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 
24.

В этот период Весы могут быть 
крайне беспощадны и даже 
опасны. Постарайтесь сдер-
живать свои эмоции и не допу-
скайте срывов в отношениях с 
коллегами и знакомыми. Инту-
иция в среду станет хорошим 
помощником в денежной сфе-
ре. Выходные посвятите куль-
турному отдыху.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 
24.

Трудоспособность и усердие 
Скорпионов обязательно 
оценят по заслугам. Однако 
будьте внимательны, тепе-
решние ошибки могут дорого 
вам обойтись. В пятницу Са-
турн повлияет на вашу прин-
ципиальность. В понедельник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 22 и 
24.

Рискованные дела на этой 
неделе могут принести Козе-
рогам немалую выгоду. Од-
нако будьте готовы к любым 
разочарованиям и помните, 
что в итоге вы останетесь в 
выигрыше. В четверг будьте 
готовы к важной встрече. В 
субботу доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 
24.

Водолеи могут почувствовать 
себя хозяином положения. 
Кажется, что все подчинено 
вашей воле в соответствии с 
пожеланиями, остается толь-
ко начать действовать. Круп-
ные покупки в пятницу будут 
удачными. В понедельник не 
начинайте нового, не закон-
чив старое.
Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 19 и 
22.

Время творчества и новшеств 
для Рыб. Используйте все, что 
вам нравится, и смело решай-
тесь на эксперименты в лю-
бой области. Здравая оценка 
событий в четверг позволит 
справиться с любой ситуаци-
ей. Холостые посиделки во 
вторник могут иметь послед-
ствия.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 
23.

19 августа трин Венеры и Урана сулит успех в 
финансовых операциях. Также в этот день возможно 
удачно возобновить прежние любовные или 
дружеские отношения. Усиленное чувство гармонии 
и восприятие красоты поможет ощутить посещение 
выставки или театра.

21 августа - квадратура Солнца и Сатурна, этот 
аспект обеспечивает большую внутреннюю силу и 

упорство. Используйте в этот день свои творческие и 
организаторские способности, от вас ждут активности. 

Однако некоторым все же придется побороться с 
пессимистическими настроениями.

19 - 2519 - 25
АВГУСТААВГУСТА
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